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ИНТРИГА ДНЯ
«ХЕТАФЕ» vs «КРАСНОДАР»

Для выхода в 1/16 финала «быкам»  
нужно обязательно победить в гостях. 
Тогда они опередят испанцев. «Краснодар» 
выиграл три последние встречи Лиги 
Европы, но в этот раз, по мнению Winline, 
шансов на успех у него совсем немного.
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НЕЙТРАЛЬНЫЙ СТАТУС: 
ЧТО ДУМАЮТ СПОРТСМЕНЫ
Спортивное сообщество России бурно обсуждает 
санкции ВАДА, которые на четыре года лишают  
наши сборные возможности выступать  
под национальным флагом на крупных стартах 8

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

ШВЕЦИЯ –  
ПЕРВЫЙ СОПЕРНИК РОССИИ
Сегодня матчем против «Тре Крунур»  
сборная России по хоккею стартует 
на домашнем этапе Евротура –  
Кубке Первого канала 6

РОМАН 
БАБАЕВ –  

О СУДЕЙСТВЕ
Генеральный  

директор ЦСКА  
в интервью «СЭ»  

остро высказался  
на проблемную 

тему

5

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 6-й тур. Группа D. «Атлетико» – «Локомотив» – 2:0 

«ЗЕНИТ» ОСТАЛСЯ  
БЕЗ ЕВРОКУБКОВ
Во вторник петербуржцы с разгромным счетом (0:3)  
уступили «Бенфике» в последнем туре Лиги чемпионов.  
При этом с учетом ничьей в матче «Лион» – «Лейпциг» (2:2)  
команде Сергея Семака было достаточно не проиграть в Лиссабоне, 
чтобы выйти в плей-офф главного клубного турнира Европы.  
Но все сложилось так, что сине-бело-голубые не попали 
даже в 1/16 финала Лиги Европы. Разбираем причины    3

ПЕЧАЛЬНЫЙ 
«ЛОКОМОТИВ»
Железнодорожники даже не попытались сыграть в футбол в Мадриде в последнем туре 
группового турнира Лиги чемпионов – итогом стало поражение от «Атлетико» со счетом 0:2

Чешская «Славия» выступила в этой Ли-
ге чемпионов хуже «Локомотива» – 
два очка против трех. Однако именно 

«Славией» все сейчас в Европе восхищают-
ся. Потому что в каждом из своих шести мат-
чей скромный чешский клуб, который перед 
самым стартом ЛЧ за большие деньги про-
дал своего лидера Алекса Крала в «Спартак», 
играл, а не мучился. 

А ведь группа у «Славии» точно не слабее 
той, что попалась «Локомотиву» – в компа-
нии пражан оказались «Барселона», «Интер», 
«Боруссия». Убийственно. Однако против 
каждого соперника чехи играли в футбол, 
создавали моменты, и ни от одного из них 
не потерпели безоговорочного поражения. 
0:0 и 1:2 с «Барселоной», 1:1 и 1:3 с «Инте-
ром», 0:2 и 1:2 с «Боруссией». Многие из мя-
чей «Славия» пропускала на последних ми-
нутах, упуская победу или ничью. Это, ко-

нечно, не оправдание. Но показатель того, 
что чехи всегда бились и имели шансы. Да-
же в последнем выездном матче с «Борус-
сией», который уже ничего не решал (как 
и игра «Локо» в Мадриде) «Славия» нанес-
ла 16 ударов по воротам соперника. Потому 
что – Лига чемпионов, потому что болельщи-
ки, потому что игрокам надо показать себя.

«Локомотив» в  Мадриде вышел с  ше-
стью номинальными защитниками в соста-
ве. Первую осмысленную атаку провел где-
то в середине второго тайма. За всю игру на-
нес один удар в створ ворот «Атлетико» – да 
и тот очень издалека и без всякой опасности. 

Возникает вопрос – в чем был игровой за-
мысел российской команды? Даже больше – 
что именно хотел «Локо» от этого матча? Не 
проиграть? Но план фактически провалил-
ся уже на первой минуте, когда железнодо-
рожники получили пенальти в свои воро-

та. Спасибо Коченкову – исправился за фол, 
спас. Вот только уже через 15 минут со вто-
рой попытки «Атлетико» забил. С самого на-
чала все пошло не так. 

Допустим, миссия «Локо» после этого 
трансформировалась – не проиграть раз-
громно. Если так, то – браво. Цель достиг-
нута. Но согласитесь – мелковато для клу-
ба, претендующего на лидерство в России.

Да и состав у «Локо» в порядке. Дешевле, 
чем у «Атлетико». Но зато почти в три раза 
дороже,  чем у той же «Славии». Но «Сла-
вия» в своей группе играла в футбол. «Ло-
комотив» в своей – мучился. И чем дальше, 
тем больше.

Печально.

ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ

Группа D 

Атлетико – Локомотив – 2:0 (Жоау Феликс, 17, с пеналь-
ти. Фелипе, 54). Нереализованный пенальти: Трип-
пьер («Атлетико»), 2 (вратарь).

Байер – Ювентус – 0:2 (Криштиану Роналду, 75. Игу-
аин, 90+2).

 И В Н П М О
1. ЮВЕНТУС 6 5 1 0 12–4 16
2. АТЛЕТИКО 6 3 1 2 8–5 10
3. Байер 6 2 0 4 5–9 6
4. Локомотив 6 1 0 5 4–11 3

Другие материалы по теме 2

Вчера. Мадрид. «Атлетико» – «Локомотив» – 2:0. 17-я минута. Жоау Феликс забивает с пенальти первый гол в ворота Антона Коченкова Reuters
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Атлетико 2:0 Локомотив
Голы: Жоау Феликс (с пенальти), 17 – 1:0.  

Фелипе (Коке, угловой), 54 – 2:0.
Нереализованный пенальти: Триппьер, 2 (вратарь).

 67 Владение мячом (%) 33

 23 (6) Удары (в створ) 3 (1)

 0 Штанги, перекладины 0

 5 Угловые 0

 4 Офсайды 1

 13 Фолы 15

Первый тайм – 47:07.
Второй тайм – 48:13.
Всего – 95:20.
Судьи: Кошшои. Ринг, Тот (все – Венгрия).
ВАР: Марчиняк. Квятковски (оба – Польша).
11 декабря. Мадрид. Стадион «Ваньда Метрополита-

но». 7 градусов.
58 426 зрителей (вмещает 67 829).

 13. Облак 6,0
 23. Триппьер 5,5
 18. Фелипе 6,5
 22. Эрмосо 6,0
 12. Ренан Лоди 6,5
← 10. Корреа 67’ 5,0
→ 16. Эррера, 68’ 5,5
 5. Партей 6,5
← 6. Коке (к) 6,5
→ 11. Лемар, 73’ 6,0
 8. Сауль 6,0
 9. Мората 6,5
← 7. ЖОАУ ФЕЛИКС 7,0
→ 14. Льоренте, 81’ 5,5

 77. КОЧЕНКОВ 6,5
 3. Идову 5,0
 5. Хеведес 6,0
 33. Кверквелия 5,0
← 14. Чорлука (к) 5,5
→ 37. Магкеев, 69’ 5,5
 31. Рыбус 5,5
 59. Ал.Миранчук 5,0
 27. Мурило 40’ 5,0
 7. Крыховяк 42’ 5,5
 17. Жемалетдинов 5,0
← 19. Эдер 5,0
→ 9. Смолов, 75’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Адан 4. Ариас 2. Хименес 17. Шапоньич 30. Медведев 2. Живоглядов 67. Тугарев  

11. Ант.Миранчук 69. Куликов

Диего Симеоне  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Юрий Семин
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«Локо» не стал мешать «Атлетико»
Железнодорожники уступили команде Диего Симеоне с тем же счетом, что и в Москве – 0:2

Еще за два часа до матча у стадиона 
«Атлетико» практически не было 
болельщиков. Фанаты небольши-

ми группами двигались от метро, также 
неспешно, как Юрий Семин внутри чаши 
осматривал «Ваньда Метрополитано».

Многие были уверены, что «Атлети-
ко» решит задачу по выходу из группы 
вместе с «Ювентусом». Но неожидан-
ное поражение от «Байера» спутало все 
карты. Команде Диего Симеоне была 
необходима победа, чтобы гарантиро-
вать себе второе место. При любом дру-
гом результате все зависело бы от мат-
ча в Германии.

Учитывая важность игры, число фа-
натов у стадиона возрастало с каждой 
минутой. В итоге, игра с «Локо» собрала 
почти полную арену, а перфомансы пе-
ред стартовым свистком вновь показали: 

стадион в Мадриде один из самых ярких 
и шумных в Европе.

Семин явно не собирался играть с ма-
дридцами в открытый футбол: тренер 
выпустил с первых минут трех централь-
ных защитников: Кверквелия занял по-
зицию между Чорлукой и Хеведесом. Гру-
зин проводил лишь второй матч в стар-
товом составе за последние полгода. Но 
большого выбора у тренера «Локо» не 
было.

«Атлетико» уже на первой минуте по-
казал свой уровень: прострел с фланга на 
Жоау Феликса, и Коченков бросился в но-
ги нападающему. Судья показал на «точ-
ку», но второй голкипер, который заме-
нял травмированного Гильерме, спра-
вился с ударом.

Команда Симеоне не собиралась да-
вать «Локо» времени прийти в себя: го-

сти закрылись на своей половине поля, 
одинокого Эдера впереди иногда бы-
ло жалко. На 15-й минуте Виктор Кош-
шои назначил еще один пенальти в во-
рота российской команды. На этот раз 
с помощью ВАР он разглядел руку у Же-
малетдинова.

Через 10 минут испанцы могли за-
канчивать игру. Однако тут ВАР срабо-
тал в пользу «Локо», хоть и оборона вновь 
провалилась. Борьбу Морате проиграл 
Чорлука, но нападающий находился в не-
большом офсайде.

За весь тайм гости нанесли только 
один удар по воротам, во втором был 
еще один. На большее «Локо» оказал-
ся неспособен. Мадридцы легко забили 
второй мяч, на этот раз после розыгры-
ша углового, и продолжили играть пер-
вым номером.

Еще одна неприятная история для 
«Локо» – травма в середине второго тай-
ма Чорлуки. Его унесли с поля на но-
силках. А через несколько минут на по-
ле появился Смолов. Нападающий уже 
первым касанием показал, почему ча-
сто остается на скамейке запасных. Он 
просто ударил мячом в ногу соперника. 
Семин вскинул руки вверх, но это ниче-
го не изменило.

«Локо», как и  «Зенит», закончил 
групповой этап Лиги чемпионов на чет-
вертом месте. О том, что команда «би-
лась в Турине» скоро все забудут. Оста-
нется лишь неудачный результат. Хотя 
в такой группе ожидать другого было 
сложно.

ДМИТРИЙ ЗИМИН  
Мадрид

Группа D

Байер – Ювентус – 0:2 (Криштиану Роналду, 75. 
Игуаин, 90+2).

 И В Н П М О
1. ЮВЕНТУС 6 5 1 0 12–4 16
2. АТЛЕТИКО 6 3 1 2 8–5 10
3. Байер 6 2 0 4 5–9 6
4. Локомотив 6 1 0 5 4–11 3

Группа A

Брюгге – Реал– 1:3 (Фанакен, 55 – Родригу, 53. 
Винисиус, 64. Модрич, 90+1).

ПСЖ – Галатасарай – 5:0 (Икарди, 32. Сарабия, 
35. Неймар, 47. Мбаппе, 63. Кавани, 83, с пе-
нальти). 

 И В Н П М О
1. ПСЖ 6 5 1 0 17–2 16
2. РЕАЛ 6 3 2 1 14–8 11
3. Брюгге 6 0 3 3 4–12 3
4. Галатасарай 6 0 2 4 1–14 2

Группа B

Бавария – Тоттенхэм – 3:1 (Коман, 14. Мюллер, 45. 
Коутинью, 64 – Сессеньон, 20).

Олимпиакос П – Црвена Звезда – 1:0 (Эль-Араби, 
86, с  пенальти). Нереализованный пеналь-
ти: Томане («Црвена Звезда»), 43 (вратарь).

 И В Н П М О
1. БАВАРИЯ 6 6 0 0 24–5 18
2. ТОТТЕНХЭМ 6 3 1 2 18–14 10
3. Олимпиакос П 6 1 1 4 8–14 4
4. Црвена Звезда 6 1 0 5 3–20 3

Группа C

Шахтер – Аталанта – 0:3 (Кастань, 66. Пашалич, 80. 
Гоcенс, 90+4). Удаление: Додо («Шахтер»), 77. 

Динамо З – Манчестер Сити – 1:4 (Ольмо, 10 – Га-
бриэл Жезус, 34, 50, 54. Фоуден, 84). 

 И В Н П М О
1. МАНЧЕСТЕР СИТИ 6 4 2 0 16–4 14
2. АТАЛАНТА 6 2 1 3 8–12 7
3. Шахтер 6 1 3 2 8–13 6
4. Динамо З 6 1 2 3 10–13 5

Главный тренер «Локомотив» Юрий Семин

Месси не сыграет с Криштиану

Определились все 16 участников 
1/8 финала Лиги чемпионов. Же-
ребьевка этого этапа пройдет 16 

декабря и начнется в 14.00 по москов-
скому времени. Перед ней все команды 
распределят по двум корзинам: в одну 
попадут победители групп, в другую – 
занявшие вторые места.

Уже известно, что в первой корзине 
окажутся «ПСЖ», «Бавария», «Манчестер 
Сити», «Ювентус», «Ливерпуль», «Бар-
селона», «Лейпциг» и «Валенсия». Они 
не встретятся друг с другом в 1/8 фина-
ла. То есть, к примеру, Лионель Месси 
не сыграет против Криштиану Ронал-
ду, а Пеп Гвардьола – против своих быв-
ших команд «Баварии» и «Барселоны».

Во вторую корзину попадут «Реал», 
«Тоттенхэм», «Аталанта», «Наполи», 
«Боруссия» Д, «Лион», «Челси» и «Ат-
летико».

По итогам жеребьевки образу-
ют восемь пар. В одной паре не мо-
гут оказаться команды, выступавшие 
в одной и той же группе, а также пред-
ставители одной и той же страны. По-
бедители групп первые матчи прове-
дут в гостях.

Для встреч 1/8 финала выделены 
следующие даты:
первые матчи –  18, 19, 25 и 26 февраля,
ответные –  10, 11, 17 и 18 марта.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Вчера. Мадрид. «Атлетико» – «Локомотив» – 2:0. 17-я минута. Жоау Феликс открывает счет с пенальти

Защитник железнодорожников Ведран Чорлука получает травму и покидает поле на носилках
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ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 6-й тур. Группа G. «Бенфика» – «Зенит» – 3:0

Группа G

БЕНФИКА 3 
ЗЕНИТ 0

Голы: Серви, 47 (1:0). Пиззи, 58 – с пенальти (2:0). 
Азмун, 79 – в свои ворота (3:0).

«Бенфика» (Лиссабон): Влаходимос, Томаш Тава-
реш, Ферру, Рубен Диаш, Гримальдо, Пиззи, Га-
бриэл (Самарис, 81), Таарабт, Серви (Сеферо-
вич, 81), Шикинью, Карлос Винисиус (Кайю, 89).

«Зенит» (Санкт-Петербурге): Кержаков, Кара-
ваев, Осорио, Иванович, Дуглас Сантос, Еро-
хин (Сутормин, 66), Барриос, Оздоев (Смоль-
ников, 60), Шатов (Мак, 89), Дзюба, Азмун.

Наказания: Дуглас Сантос, 17. Габриэл, 19. Оздо-
ев, 43. Ерохин, 55 (предупреждения). Дуглас 
Сантос, 56 (удаление).

Судья: Матеу Лаос (Испания).
10 декабря. Лиссабон. Стадион «Да Луш». 40 232 

зрителя.

ЛИОН 2 
ЛЕЙПЦИГ 2

Голы: Форсберг, 9 – с пенальти (0:1). Вернер, 33 – 
с пенальти (0:2). Ауар, 50 (1:2). Депай, 82 (2:2). 

«Лион»: Антони Лопеш, Тете, Аннерсен, Денай-
ер, Рафаэл (Марсал, 73), Тиагу Мендес, Тузар 
(Рен-Аделаид, 64), Террье (Марселу, 87), Де-
пай, Ауар, Дембеле.

«Лейпциг»: Гулачи, Мукьеле, Упамекано (Ампа-
ду, 55), Клостерманн, Сараччи, Нкунку (Лай-
мер, 75), Хайдара, Демме, Форсберг, Поуль-
сен, Вернер (Кунья, 55).

Наказания: Упамекано, 3. Тиагу Мендес, 33. 
Мукьеле, 52. Сараччи, 63 (предупреждения).

Судья: Тэйлор (Англия).
10 декабря. Лион. Стадион «Люмьер». 53 288 

зрителей.

 И В Н П М О
1. ЛЕЙПЦИГ 6 3 2 1 10–8 11
2. ЛИОН 6 2 2 2 9–8 8
3. Бенфика 6 2 1 3 10–11 7
4. Зенит 6 2 1 3 7–9 7

Группа E

НАПОЛИ 4 
ГЕНК 0

Голы: Милик, 3 (1:0). Милик, 26 (2:0). Милик, 38 – 
с пенальти (3:0). Мертенс, 75 – с пенальти (4:0). 

«Наполи» (Неаполь): Мерет, Ди Лоренцо, Мано-
лас, Кулибали, Мариу Руй, Кальехон (Льорен-
те, 79), Аллан, Руис, Зелиньски (Гаэтано, 72), 
Мертенс, Милик (Лосано, 78).

«Генк»: Вандервордт, Меле, Девас, Лукуми, Де 
Норре (Нету Боржес, 82), Ито (Хаджи, 72), 
Хрошовски, Берге, Пэйнтсил, Онуачу, Самат-
та (Бонгонда, 63).

Наказания: Вандервордт, 37. Де Норре, 74. Ма-
риу Руй, 80. Кулибали, 87. Пэйнтсил, 89 (пред-
упреждения). 

Судья: Джюнейт Чакыр (Турция).
10 декабря. Неаполь. Стадион «Сан-Паоло». 

22 265 зрителей.

ЗАЛЬЦБУРГ 0 
ЛИВЕРПУЛЬ 2

Голы: Кейта, 57 (0:1). Салах, 58 (0:2). 
«Зальцбург»: Станкович, Кристенсен, Онгене, 

Вебер, Ульмер, Мвепу, Юнузович (Дака, 68), 
Собослои (Ашимеру, 89), Минамино, Хван Хи 
Чхан, Холанн (Окугава, 75).

«Ливерпуль»: Алиссон, Александр-Арнолд, 
Ловрен (Гомез, 53), ван Дейк, Робертсон, 
Кейта (Ориги, 87), Хендерсон, Вайналдум, 
Салах, Роберту Фирмину (Милнер, 75), Мане.

Наказание: Мане, 51 (предупреждение). 
Судья: Маккели (Голландия).
10 декабря. Зальцбург. Стадион «Ред Булл Аре-

на». 29 520 зрителей.

 И В Н П М О
1. ЛИВЕРПУЛЬ 6 4 1 1 13–8 13
2. НАПОЛИ 6 3 3 0 11–4 12
3. Зальцбург 6 2 1 3 16–13 7
4. Генк 6 0 1 5 5–20 1

Группа F

БОРУССИЯ Д 2 
СЛАВИЯ ПР 1

Голы: Санчо, 10 (1:0). Соучек, 43 (1:1). Брандт, 
61 (2:1). 

«Боруссия» (Дортмунд): Бюрки, Аканджи, Хум-
мельс, Загаду, Хакими (Балерди, 83), Вайгль, 
Брандт, Рафаэл Геррейру, Т.Азар (Пищек, 83), 
Санчо (Дахуд, 87), Ройс.

«Славия» (Прага): Коларж, Цоуфал, Такач (Хуш-
бауэр, 83), Кудела, Боржил, Шевчик, Соучек, 
Масопуст (Траоре, 72), Станчу, Олайинка, Шко-
да (Юсуф, 65).

Наказания: Брандт, 38. Боржил, 42. Загаду, 49. 
Вайгль, 65. Цоуфал, 82 (предупреждения). 
Вайгль, 77 (удаление). 

Судья: КАРАСЕВ (Россия).
10 декабря. Дортмунд. Стадион «Сигнал Идуна 

Парк». 65 079 зрителей.

ИНТЕР 1 
БАРСЕЛОНА 2

Голы: Карлес Перес, 23 (0:1). Лукаку, 44 (1:1). Фа-
ти, 86 (1:2).

«Интер» (Милан): Ханданович, Годин, де Фрай, 
Шкриньяр, Д`Амброзио (Политано, 75), Ве-
сино, Брозович, Валеро (Эспозито, 77), Би-
раги (Лазаро, 69), Лукаку, Лаутаро Мартинес.

«Барселона»: Нету, Тодибо, Юмтити, Лангле, Ра-
китич (де Йонг, 63), Ваге, Видаль, Аленья, 
Фирпо, Гризманн (Суарес, 63), Карлес Пе-
рес (Фати, 85).

Наказания: Лангле, 35. Валеро, 45+1. Фирпо, 49. 
де Фрай, 88. Годин, 90+2 (предупреждения). 

Судья: Кайперс (Голландия).
10 декабря. Милан. Стадион «Джузеппе Меац-

ца». 71 818 зрителей.

 И В Н П М О
1. БАРСЕЛОНА 6 4 2 0 9–4 14
2. БОРУССИЯ Д 6 3 1 2 8–8 10
3. Интер 6 2 1 3 10–9 7
4. Славия Пр 6 0 2 4 4–10 2

Группа H

ЧЕЛСИ 2 
ЛИЛЛЬ 1

Голы: Эбрахам, 19 (1:0). Аспиликуэта, 35 (2:0). Ре-
ми, 78 (2:1). 

«Челси» (Лондон): Аррисабалага, Аспиликуэ-
та, Рюдигер, Зума, Эмерсон, Канте, Жоржи-
нью, Ковачич (Маунт, 82), Виллиан, Эбрахам 
(Батшуайи, 72), Пулишич (Хадсон-Одои, 62).

«Лилль»: Меньян (Леу Жардим, 72), Зеки Челик, 
Тиагу Джалу, Габриэл, Пье, Шека, Сумаре, Ара-
ужу (Ренату Санчеш, 82), Юсуф Языджи, Тиа-
гу Майа (Бамба, 66), Реми.

Наказания: Зеки Челик, 40. Зума, 45+1. Шека, 67 
(предупреждения). 

Судья: Сидиропулос (Греция).
10 декабря. Лондон. Стадион «Стэмфорд Бридж». 

40 016 зрителей.

АЯКС 0 
ВАЛЕНСИЯ 1

Гол: Родриго Морено, 24. 
«Аякс» (Амстердам): Онана, Мазрауи, Фелтман, 

Блинд, Тальяфико (де Йонг, 89), Альварес 
(Дест, 46), Лис.Мартинес, Зиех, ван де Бек, 
Ланг (Хюнтелар, 70), Тадич. 

«Валенсия»: Доменеч, Васс, Габриэл Паулиста, 
Диакаби, Хосе Гайя, Ф.Торрес (Мангала, 90+5), 
Коклен, Парехо, Солер, Родриго Морено, Га-
мейро (Вальехо, 54).

Наказания: Альварес, 10. Доменеч, 79. Тальяфи-
ко, 79. Онана, 81. Парехо, 81. ван де Бек, 83. 
Вальехо, 86. Тадич, 90+4 (предупреждения). 
Габриэл Паулиста, 90+3 (удаление). 

Судья: Тюрпен (Франция).
10 декабря. Амстердам. Стадион «Йохан Кройф 

Арена». 51 931 зритель.

 И В Н П М О
1. ВАЛЕНСИЯ 6 3 2 1 9–7 11
2. ЧЕЛСИ 6 3 2 1 11–9 11
3. Аякс 6 3 1 2 12–6 10
4. Лилль 6 0 1 5 4–14 1

Сергей Семак:  
«Катастрофы никакой нет»
Главный тренер «Зенита» на пресс-конференции после вылета  
из еврокубков выглядел расстроенным, но держал удар

– В первом тайме все нас устраивало, но во вто-
ром пропустили быстрый мяч, – начал Семак. – Уда-
ление повлияло на ход матча. Нам было сложно рас-
считывать на положительный результат.

– В первом тайме команда хоть как-то играла. Во 
втором – просто кошмар. Что произошло после серии 
побед?

– Во втором тайме мы пропустили быстро два мя-
ча, остались в меньшинстве. Нам сложно было рас-
считывать на что-то, играя в  гостях против хоро-
шей команды.

– Правильно ли я понимаю, что команда в перерыве 
узнала результат параллельной игры (в Лионе «Лейп-
циг» выигрывал – 2:0) и расслабилась? 

– Результат никак не может расслабить. Дело в на-
ших ошибках.

– В первом тайме выпадал Ерохин. Почему не заме-
нили его раньше?

– Он хорошо помогал на «стандартах». А «Бен-
фика» хорошо исполняет стандартные положения, 

у нее высокорослые игроки, поэтому мы не убира-
ли Ерохина. Выпадал или нет? Плохо играла вся ко-
манда, зачем искать крайнего?

– Что больше повлияло на результат – плохая игра 
«Зенита» или хорошая игра «Бенфики»?

– Результат мы получили своими ошибками. 
В  большей степени мы виноваты. Мы знали, что 
нужно сопернику, и дали ему возможность реализо-
вать атакующий потенциал.

– Сейчас в соцсетях результат «Зенита», если говорить 
цензурно, называют катастрофой. Согласны ли с такой 
характеристикой?

– Результат нас не устраивает, но это не катастро-
фа. «Зенит» вернулся в Лигу чемпионов после дли-
тельного отсутствия. Мы понимали, насколько нам 
сложно, приложили усилия, постарались выйти из 
группы. Будем надеяться, что в следующем сезоне бу-
дем сильнее. Катастрофы никакой нет. По очкам у нас 
не самый плохой результат. Мы набрали семь очков, 
но нам не хватило даже этого, чтобы выйти в следу-

ющий этап. Слова в соцсетях? Сейчас жизнь такая – 
чем горячее слова, тем больше внимания. Есть не-
удовлетворение. Шанс пройти дальше был, но мы не 
воспользовались им. Есть расстройство. Значит, еще 
не готовы, чтобы выйти в следующий этап. Будем ра-
ботать, чтобы стать сильнее.

– Как изменится подготовка ко второй части сезона 
из-за вылета из еврокубков?

– Добавится еще один сбор. Было запланировано 
два, планируется третий. Соберется команда после от-
пуска в тех же числах, как и планировалось.

– Как повлияло на результат отсутствие дисквалифи-
цированных и травмированных?

– Позиция Ракицкого важна. Другие футболисты 
действовали не так хорошо, было много ошибок в ор-
ганизации игры. Мы допускали слишком много оши-
бок в простых ситуациях.

ГОША ЧЕРНОВ 
Лиссабон

«Бенфика»  третий раз выбила «Зенит»  
из еврокубков

«Зенит» в третий раз вылетел из еврокубков после неудачи в игре с лис-
сабонцами. В сезонах-2011/12 и 2015/16 «Бенфика» останавливала пи-
терцев на стадии 1/8 финала. В сезоне-2014/15 «Зенит» одержал две по-

беды над «орлами», но занял третье место в группе.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи «Зенита» и «Бенфики»  
в Лиге чемпионов

Сезон Стадия Первый матч Второй матч
2011/12 1/8 финала 3:2 (д) 0:2 (г)
2014/15 Гр. турнир 2:0 (г) 1:0 (д)
2015/16 1/8 финала 0:1 (г) 1:2 (д)
2019/20 Гр. турнир 3:1 (д) 0:3 (г)

Итого: +4=0–4, мячи 10–11

«Зенит» вылетел, но заработал 
более 40 миллионов евро
Лига чемпионов приносит большую прибыль, даже если ты занял  
четвертое место в группе

«Зенит» проиграл «Бенфике», 
стал в группе только четвер-
тым, не вышел даже в Лигу 

Европы, но ему все равно положены 
очень солидные призовые от УЕФА.

1. 15,25 миллиона евро – выплата за 
участие в групповом этапе Лиги чемпи-
онов. Туда «Зенит» попал напрямую, 
выиграв чемпионат России-2018/19.

2. 6,3 миллиона – выплата за резуль-
таты на групповом этапе ЛЧ. 5,4 мил-
лиона петербургский клуб заработал за 
счет побед над «Бенфикой» (3:1) и «Ли-
оном» (2:0), 0,9 миллиона – за счет ни-
чьей с «Лионом» (1:1).

Если бы петербургский клуб вышел 
в 1/8 финала ЛЧ, то получил бы от УЕФА 
еще 9,5 миллиона.

3. Около 18–20 миллионов – выпла-
та на основе клубного рейтинга УЕФА 
за 10 лет.

Как это работает (выдержка из 
пресс-релиза УЕФА): «Рейтинг рассчи-
тан на основе выступлений за десять 
лет. Кроме баллов, набранных за этот 
период, начисляются бонусные бал-
лы за победы в Лиге чемпионов/Кубке 
чемпионов, Лиге Европы/Кубке УЕФА, 
Кубке кубков и Суперкубке УЕФА. Сум-
ма в 585 миллионов евро разбита на 
«доли коэффициентов», каждая до-
ля – 1,108 миллиона. Клуб (из участни-
ков группового этапа Лиги чемпионов) 
с самой низкой позицией в рейтинге 
получит одну долю (1,108 миллиона). 
Следующая позиция – две доли и так 
далее. Клуб с наивысшим рейтингом 
получит 32 доли (35,46 миллиона)».

«Зенит» из 32 участников группово-
го этапа ЛЧ сейчас занимает в данном 
рейтинге 16-е место – такова диспози-
ция перед стартом сезона-2019/20. 16-е 
место – 17 долей, то есть 18,836 милли-
она. Рейтинг будет обновлен по итогам 
текущего сезона. На основе обновлен-
ного рейтинга УЕФА подсчитает, кому 
какие деньги выделить.

Соответственно, сезон-2009/10 сго-
рит, а в нем «Зенит» выступил в евро-
кубках крайне неудачно. Так что у пе-
тербургского клуба есть шанс зарабо-
тать больше чем 18,836 миллиона, – для 
этого нужно, чтобы «Лион» (13-й в рей-
тинге) неудачно сыграл в плей-офф Ли-
ги чемпионов. После сезона-2018/19 
у «Зенита» в таблице 138,5 балла, у «Ли-
она» – 147,5. Однако сезон-2009/10 при-
нес российскому клубу лишь 1,5 балла, 
а французскому – 25.

Четырнадцатым из участников 
группового этапа ЛЧ в рейтинге идет 
«Аякс», 15-м – «Тоттенхэм», но их «Зе-
ниту» уже не опередить даже с учетом 
ликвидации сезона-2009/10.

Может получиться так, что сине-бе-
ло-голубых обойдет, например, «Напо-
ли». Так или иначе, «Зенит» вряд ли по-
лучит меньше 16 долей (17,728 милли-
она). «Валенсия» и «Интер» в рейтинге 
рядом (у испанского клуба 136 баллов, 
у итальянского – 134). Однако без бал-
лов, добытых в сезоне-2009/10, опере-
дить петербургский клуб «Валенсии» 
очень сложно (у нее будет вычтено 16 
баллов), а «Интеру» – и вовсе невоз-
можно (у него аннулируется 31 балл).

4. Выплата из маркетингового пула.
Общий размер маркетингового пула 

в Лиге чемпионов – 292 миллиона ев-
ро. Это сумма на всех участников груп-
пового этапа. В пресс-релизе УЕФА ска-
зано: «Эта предполагаемая сумма будет 
распределена согласно удельному весу 
каждого телевизионного рынка, пред-
ставленного участниками Лиги чемпи-
онов (начиная с группового этапа), а за-
тем разбита между клубами, представ-
ляющими данную ассоциацию».

Россия представлена в групповом 
турнире ЛЧ-2019/20 двумя клубами – 
«Зенитом» и «Локомотивом». Посколь-
ку петербургский клуб – чемпион стра-
ны, ему достанется 55% от выделенной 
УЕФА суммы, а серебряному призеру 
«Локомотиву» – 45%.

Сколько точно из ТВ-пула будет вы-
плачено российским клубам, к сожале-
нию, неизвестно. Например, английским 
командам по итогам прошлого сезона до-
сталось около 66,6 миллиона евро (сумма, 
не подтвержденная официально). Понят-
но, что «удельный вес» российского теле-
визионного рынка меньше британского. 
Можно предположить, что «Зениту» вы-
платят не менее 5 миллионов.

Итого: 15,25 миллиона за участие 
+ 6,3 миллиона за результаты + 18–20 
миллионов выплаты на основе рей-
тинга = 39,55–41,55 миллиона. Если до-
бавить к этому ориентировочную вы-
плату из маркетингового пула, то по-
лучится, что Лига чемпионов-2019/20 
совершенно точно принесет петербург-
скому клубу свыше 40 миллионов евро. 
Эта сумма неточная, но на нее вполне 
можно ориентироваться.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Одно слово есть - 
обосрались

Артем Дзюба,  
нападающий «Зенита»

Деградация  
нашего клубного 
футбола

Обозреватель «СЭ» - о причинах 
падения России в еврокубках

Разгром «Зенита» в Лиссабоне с 
невыходом из не самой сложной 
группы Лиги чемпионов даже в 

плей-офф Лиги Европы поставил гер-
бовую печать на «Акте о превращении 
чемпионата России в убожество». Пока 
еще не полное, но убожество.

Конечно, сезоны бывают разные, и 
следующий в еврокубках может ока-
заться лучше нынешнего. Но ведь и в 
прошлом году два наших клуба в ЛЧ 
и один в ЛЕ заняли четвертые места, 
пусть и случились тогда матчи ЦСКА с 
«Реалом». Но были ведь и с «Виктори-
ей» Пльзень. А в этом году наступило 
время 1:5 от «Лудогорцев». И это ведь 
не только об армейцах.

Вообще все, что происходит после 
2014 года и двукратного падения курса 
рубля, говорит о постепенной деграда-
ции нашего клубного футбола. Да, была 
и хорошая вещь - четыре чемпиона за 
четыре года, но происходило это обо-
стрение конкуренции не за счет усиле-
ния тех, кто ниже, а за счет ослабления 
тех, кто выше. Поуезжало большинство 
дельных легионеров, придававших рос-
сийским клубам более или менее при-
личный уровень.

А в этом сезоне возникла огром-
ная разница между «Зенитом» и всеми 
остальными - причем опять же за счет 
того, что он остался таким же, как в 
прошлом сезоне, а у каждого из осталь-
ных клубов свои проблемы. У кого-то 
есть основа, но нет скамейки, кто-то 
летом потерял всю полузащиту, кто-
то никак не повзрослеет, кто-то по хо-
ду сезона продал одну команду и ку-
пил другую.

В результате «Зенит» забыл о том, 
что такое конкуренция, и поэтому в 
Лиссабоне, на равных отыграв первый 
тайм и узнав, что в параллельном мат-
че тот, кто надо, ведет 2:0, «забыл» вы-
йти на второй. Пошли одна за другой 
детские ошибки, первый удар питерцев 
в створ за матч случился на 77-й мину-
те. В результате - 0:3 от далеко не самой 
крутой европейской команды и проезд 
мимо какого-либо плей-офф вообще. И 
ведь на судью не попеняешь: у Дугла-
са была такая рука, что лысо-обаятель-
ный Матеу Лаос просто не мог не сде-
лать того, что пришлось, - пенальти и 
вторая желтая.

Если бы при 0:3 «Зениту» повезло с 
результатом в Лионе и он вышел бы в 
1/8 ЛЧ, можно было бы сколько угодно 
радоваться исходу, но он был бы про-
тивоестественным. Поэтому инфор-
мация, что «Лион» забил второй, да-
же не удивила.

И если кто-то из сторонников те-
ории заговора скажет, что французы 
и немцы сориентировались на ходу, я 
тут же этих граждан спрошу: «А «Зе-
нит»-то при этом где был? Кто застав-
лял махать ногами мимо мяча, выстав-
лять руки под мяч в штрафной и заби-
вать в свои? Кто заставлял выходить на 

второй тайм с большой толстой сига-
рой, расконцентрированными, что и 
привело к этим ошибкам и нелепым 
голам? Почему в первом тайме ими 
и не пахло?»

Кстати, если «Краснодар» все-та-
ки втащит хоть минимум России в но-
вый еврокубковый год, то будет са-
мым успешным клубом страны в Ев-
ропе второй сезон подряд. Год назад 
он дошел до 1/8 ЛЕ, где безумно обид-
но, в добавленное время, проиграл «Ва-
ленсии». И вся страна сопереживала, и 
все говорили, в каком порядке «быки» 
и как им не повезло.

И ведь так и было. Только теперь мы 
радуемся достойному поражению луч-
шего из наших клубов в 1/8 ЛЕ, а пря-
мо сейчас порадуемся просто проходу 
одной команды в весну. А раньше чет-
вертьфинал ЛЕ был почти нормой, в ЛЧ 
же выход из группы хоть и оказывался 
праздником, но все-таки не то, чтобы 
очень редким.

Подкреплю эти тезисы статистикой. 
Если вести отсчет за последние десять 
лет, то начиная с сезона-2009/10 вплоть 
до сезона-2015/16 КАЖДЫЙ год наш 
клуб либо выходил из группы в Ли-
ге чемпионов (дважды ЦСКА, трижды 
«Зенит», причем в сезоне-2011/12 - оба), 
либо доходил до четвертьфинала Лиги 
Европы («Спартак», «Рубин», «Зенит»). 
ЦСКА даже однажды добрался до чет-
вертьфинала ЛЧ.

За отрезок в семь сезонов пять раз 
мы были в плей-офф ЛЧ и трижды в 
четвертьфинале ЛЕ! И эта стабильность 
четко говорила об уровне нашего тог-
дашнего чемпионата. Она и помогла 
нам получить два гарантированных 
клуба в группе ЛЧ плюс один - через 
стыки, хотя до трех клубов в группо-
вом турнире дело у России не дошло 
никогда.

А теперь возьмем последние четыре 
сезона, включая нынешний. Лишь одно 
появление в четвертьфинале ЛЕ (ЦСКА 
в сезоне-2017/18) и НОЛЬ - в кубковой 
стадии ЛЧ. Причем если поначалу были 
хотя бы третьи места в группах, то два 
последних сезона - только четвертые. А 
этот сезон обозначил резкое падение и 
в Лиге Европы, где две команды в 1/8 
финала до недавних пор были нормой, 
а теперь одной бы в 1/16 выйти.

Не вижу поводов считать, что на 
этом падение остановится. Как раз ви-
дится парадоксом то, что при всем при 
этом сборная России выросла по срав-
нению с периодом 2013–2016 годов и 
не только выдала отличный домашний 
ЧМ-2018, но и с тех пор держит, понят-
но, не топ, но солидный уровень. Наш 
клубный футбол делает все для того, 
чтобы этого не происходило.

...Когда-то давно, осенью 2007 го-
да, именно после матча национальной 
команды в Израиле Константин Зыря-
нов публично применил высокохудо-
жественный, но предельно правдивый 
глагол «обос...лись». С тех пор мы его 
слышали не единожды, а в Лиссабо-
не-2019 его после матча использовал 
Артем Дзюба.

И это слово - не только о «Зените» в 
матче с «Бенфикой». А обо всем трен-
де российского клубного футбола в Ев-
ропе.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

ИГОРЬ  
РАБИНЕР

Ансу Фати стал самым молодым  
автором гола в истории  
Лиги чемпионов

Форвард «Барселоны» Ансу Фати отличился на 86-й минуте заключитель-
ного матча группового турнира Лиги чемпионов против «Интера» в воз-
расте 17 лет и 40 дней, став самым молодым автором гола в истории тур-

нира. Воспитанник каталонцев превзошел рекорд Питера Офори-Куайе, который 
установил его, будучи на 155 дней старше.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Самые молодые авторы голов  
в Лиге чемпионов

Дата Игрок Клуб Соперник Возраст
10.12.2019 Ансу Фати Барселона Интер (г) – 2:1 17 лет 40 дней
01.10.1997 Питер Офори-Куайе Олимпиакос П Русенборг (г) – 1:5 17 лет 195 дней
07.12.2011 Матео Ковачич Динамо З Лион (д) – 1:7 17 лет 216 дней
07.12.2004 Сеск Фабрегас Арсенал Русенборг (д) – 5:1 17 лет 218 дней
01.04.2008 Боян Кркич Барселона Шальке (г) – 1:0 17 лет 218 дней
27.02.2002 Мартин Кляйн Спарта Пр Панатинаикос (г) – 1:2 17 лет 241 день

Вторник. Лиссабон. «Бенфика» – «Зенит» – 3:0.  AFP 
Защитник гостей Игорь Смольников после игры
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ФУТБОЛ // Лига Европы. Групповой турнир. 6-й тур. Группа C. «Хетафе» – «Краснодар». 20.55 (мск). Группа H. «Эспаньол» – ЦСКА. 23.00 (мск)

Группа C

Базель –  
Трабзонспор

Сегодня. Базель. Стадион «Санкт-Якоб Парк». 
20.55 (Матч ТВ – 20.45)

ПОТЕРИ
«Базель»: ван Волфсвинкел, Рамирес (оба  – 

травм.), Буа, Кузманович (оба – под вопросом).
«Трабзонспор»: Абдюлкадыр Эмюр, Новак (оба – 

травм.), Канбаз (под вопросом).
Судья: Ставрев (Македония).

Хетафе – Краснодар

Сегодня. Хетафе. Стадион «Колисеум Альфон-
со Перес». 20.55

ПОТЕРИ
«Хетафе»: Бергара, Манойлович (оба – под во-

просом).
«Краснодар»: Ари (дисквал.), Кабелла, Классон 

(оба – травм.), Фернандеш (под вопросом).
Судья: Зиберт (Германия).

 И В Н П М О
1. БАЗЕЛЬ 5 3 1 1 10–4 10
2. Хетафе 5 3 0 2 5–4 9
3. Краснодар 5 3 0 2 7–8 9
4. Трабзонспор 5 0 1 4 3–9 1

Группа H 

Эспаньол – ЦСКА

Сегодня. Барселона. Стадион «РКДЭ Стэдиум». 
23.00 (Матч ТВ – 22.50)

ПОТЕРИ
«Эспаньол»: Матиас Варгас, Налду, Факундо Фер-

рейра (все – травм.), Виктор Санчес, Итуррас-
пе, Хави Лопес (все – под вопросом).

ЦСКА: Васин, Ефремов (оба – травм.). Нисимура, 
Лукас Сантос (решение тренера).

Судья: Блом (Голландия).

Лудогорец –  
Ференцварош

Сегодня. Разград. Стадион «Лудогорец Аре-
на». 23.00

ПОТЕРИ
«Лудогорец»: Жоржинью (травм.), Тавата (под 

вопросом).
«Ференцварош»: Цивич (дисквал.).
Судья: Юг (Словения).

 И В Н П М О
1. ЭСПАНЬОЛ 5 3 2 0 12–3 11
2. Лудогорец 5 2 1 2 9–9 7
3. Ференцварош 5 1 3 1 4–6 6
4. ЦСКА 5 0 2 3 2–9 2

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»

ХЕТАФЕ КРАСНОДАР

ЧИЧИСОЛА

ТИМОР

РАУЛЬ ГАРСИЯ

ПОРТИЛЬО

АНХЕЛЬ
ФАЖР

КЕНЕДИ

МАТА

БРУНО ГОНСАЛЕС

ДАКОНАМ

НЬОМ

САФОНОВ

ОЛССОН

РАМИРЕС

ВИЛЕНА

БЕРГ ГАЗИНСКИЙ

СУЛЕЙМАНОВ

ВАНДЕРСОН МАСИЭЛ

СПАИЧ

МАРТЫНОВИЧ

ПЕТРОВ

«Краснодару»  
нужна только победа

Чтобы пробиться в плей-офф Ли-
ги Европы, «Краснодару» в по-
следнем туре необходимо обы-

грать «Хетафе» с любым счетом. В та-
ком случае «быки» опередят испанцев 
и вместе с «Базелем» выйдут из группы.

Ничья с «Хетафе» не выведет коман-
ду Мурада Мусаева в весеннюю стадию 
турнира. Если «Базель» наберет очки 
в матче с «Трабзонспором», то испанцы 
будут выше «Краснодара» по результа-
там личных встреч. Если же швейцар-
цы уступят, то у трех команд будет по 
десять очков. В этой закрутке россий-
ская команда окажется ниже «Базеля» 
и «Хетафе» из-за худшей разности мя-
чей в играх друг с другом.

Личные встречи

 В Н П М* О
1. Базель 3 0 1 8–2 9
2. Хетафе 1 1 2 3–4 4
3. Краснодар 1 1 2 2–7 4

*Показатели «Базеля» уже не изменятся.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

У «Краснодара» возникли проблемы 
с вылетом в Испанию

Вчера «Краснодару» пришлось отказаться от предматчевого занятия в Испа-
нии и тренироваться дома – вылет в Мадрид задерживался из-за тумана. За-
тем команда поехала в Анапу, чтобы оттуда отправиться на гостевой матч 

Лиги Европы. Краснодарский аэропорт на тот момент был закрыт.

«Краснодар» и ЦСКА: все плохо,  
но хочется маленького новогоднего чуда
Сегодня ЦСКА и «Краснодар» сыграют последние матчи в 2019 году.  
В еврокубковую весну могут выйти только «быки»

После провала с «Олимпиакосом» и невыхода в долгожданную 
Лигу чемпионов «Краснодар» ругали чуть ли не сильнее всех 
других российских клубов. И разгромное поражение от «Базе-

ля» в первом матче Лиги Европы только закрепило негативное впе-
чатление. Казалось, «быки» обречены.

А вот теперь выходит, что они единственные из всех российских 
участников еврокубков в этом сезоне еще могут выйти в весеннюю ста-
дию. Наши «топы» – «Зенит» и «Локомотив» – заняли последние места 
в своих группах в Лиге чемпионов, ЦСКА без единой победы досроч-
но обеспечил такой же результат в Лиге Европы, а «Спартак» и туль-
ский «Арсенал» отмучились еще летом.

Конечно, это тотальный провал нашего клубного футбола. И даже 
если «Краснодар» добьется успеха на выезде против «Хетафе», ниче-
го в оценках не поменяется. Общая картина останется такой же пе-
чальной.

Но лично «Краснодар» может, во-первых, спасти собственную ре-
путацию, во-вторых, немного порадовать тех болельщиков, которые 
переживают за все отечественные клубы в Европе.

Шансов немного. «Хетафе» делит четвертое место в чемпионате Ис-
пании, уступая только «Барселоне», «Реалу» и «Севилье». В лиге «Хета-
фе» в последний раз проигрывал в октябре – как раз «Севилье». После 
этого – долгая беспроигрышная серия. У себя дома «Краснодар» испан-
цам уступил. Так почему сейчас, на выезде, в середине декабря, когда 
игроки уже думают об отпуске, что-то должно поменяться?

Надеемся, Мурад Мусаев даст исчерпывающие ответы сегодняшним 
вечером. Хочется маленького новогоднего чуда – в конце концов, летом 
против «Порту» «Краснодару» удалось всех удивить. Вот бы и сейчас.

В другом матче дня, который тоже пройдет в Испании, интри-
ги нет совсем. ЦСКА фактически начинает зимние сборы, это первая 
контрольная игра. Да, за призовые, да, за репутацию. Но не более то-
го. «Эспаньол», к слову, в отличие от «Хетафе», в своем чемпионате 
терпит катастрофу – пока что последнее место, две победы и мень-
ше всего забитых мячей (10). По иронии судьбы в тот же день, когда 
«Хетафе» в последний раз потерпел поражение, «Эспаньол» выиграл. 
27 октября (у «Леванте»).

Но нет никакой иронии в том, что и у ЦСКА команда из Барселоны 
выиграла. И вполне вероятно, то же самое произойдет сейчас – моти-
вации в этой Лиге Европы армейцам, мягко говоря, не хватает.

Возможно, все мысли у тренеров и руководителей заняты чемпи-
онатом, дисквалификацией Гончаренко, проблемами с судейством 
и прочими важными вещами. Но болельщикам ведь не объяснишь, 
что позор в Европе этим как-то оправдывается. Сегодня – последняя 
возможность спасти репутацию.

ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ

Сегодня состоятся  
еще 20 матчей Лиги Европы

Группа A. АПОЭЛ – Севилья, Карабах – Дюделанж.
СЕВИЛЬЯ  – 15, АПОЭЛ  – 7, Карабах  – 4, Дюде-

ланж – 3.
Группа B. Динамо К – Лугано, Копенгаген – Мальме.
Копенгаген – 9, Мальме – 8, Динамо К – 6, Лугано – 2.
Группа D. ПСВ – Русенборг, ЛАСК – Спортинг Л.
Спортинг Л – 12, ЛАСК – 10, ПСВ – 7, Русенборг – 0.
Группа E. Ренн – Лацио, ЧФР – Селтик.
СЕЛТИК – 13, ЧФР – 9, Лацио – 6, Ренн – 1.
Группа F. Айнтрахт Ф – Гимарайнш, Стандард Л – 

Арсенал.
Арсенал  – 10, Айнтрахт  – 9, Стандард  – 7, Гима-

райнш – 2.
Группа G. Порту – Фейеноорд, Рейнджерс – Янг Бойз.
Рейнджерс – 8, Порту, Янг Бойз – 7, Фейеноорд – 5.
Группа I. Вольфсбург  – Сент-Этьен, Гент  – Алек-

сандрия.
ГЕНТ – 9, ВОЛЬФСБУРГ – 8, Сент-Этьен – 4, Алек-

сандрия – 3.
Группа J. Рома – Вольфсбергер, Боруссия М – Ис-

танбул ББ
Боруссия М, Рома – 8, Истанбул ББ – 7, Вольфсбер-

гер -4.
Группа K. Вулверхэмптон  – Бешикташ, Слован 

Бр – Брага.
БРАГА – 11, ВУЛВЕРХЭМПТОН – 10, Слован Бр – 4, 

Бешикташ – 3.
Группа L. Манчестер Юнайтед  – АЗ. Партизан  – 

Астана.
МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД – 10, АЗ – 9, Партизан – 5, 

Астана – 3.

Мешков правильно  
не назначил пенальти  
в ворота «Зенита»
Экспертно-судейская комиссия при президенте РФС рас-

смотрела обращение «Спартака» по итогам матча красно-бе-
лых с «Зенитом» и определила, что по ключевым эпизодам 
арбитр Виталий Мешков принял верные решения. В част-
ности, судья правильно засчитал гол в спартаковские во-
рота и обоснованно продолжил игру на 47-й минуте, когда 
в штрафной «Зенита» после борьбы с защитником за выбор 
позиции упал Айртон.

C помощью камеры системы ВАР установлено, что игрок 
сине-бело-голубых Ракицкий не сыграл рукой в мяч в эпи-
зоде на 75-й минуте. Мяч после контакта с бедром защит-
ника продолжил свое движение в направлении руки, но ка-
сания не было, сообщает сайт РФС.

Также комиссия установила, что у арбитра этого матча 
были и непоследовательные решения. Он не вынес несколь-

ко предупреждений игрокам обеих команд, что повлияло на 
его оценку за данную игру.

«Динамо» и Новиков 
договорились о новом 
контракте. Тренер летит  
на стажировку к Симеоне

Как стало известно «СЭ», 10 декабря председатель совета 
директоров «Динамо» Юрий Соловьев и его советник, член 
совета директоров клуба Дмитрий Гафин встретились с глав-
ным тренером Кириллом Новиковым, чтобы обсудить пер-
спективы дальнейшего сотрудничества.

В ноябре с Новиковым уже был подписан контракт, од-
нако это было скорее формальное соглашение. В должности 
исполняющего обязанности главного тренера можно рабо-
тать лишь месяц, стороны заключили промежуточный до-

говор с условием вернуться к теме по окончании первой ча-
сти сезона в зависимости от результатов.

– Встреча с руководителями действительно была, – под-
твердил Новиков информацию корреспонденту «СЭ». – У нас 
состоялся конструктивный диалог, нашли общий язык по всем 
ключевым вопросам, так что в ближайшие дни, судя по всему, 
подпишу новое соглашение. Мы обсудили трансферную поли-
тику, планы на зимнюю паузу и многое другое. В частности, 
в моем тренерском штабе появится еще один ассистент. По-
ка же с помощниками Виталием Гришиным, Юрием Бавыки-
ным и Дмитрием Изотовым вылетаем в Испанию, где прой-
дем стажировку в «Атлетико». Посетим матчи мадридско-
го клуба с «Локомотивом» в Лиге чемпионов и с «Осасуной» 
в первенстве страны, а также класико «Барселона» – «Реал».

Благодарен «Динамо» за организацию этой стажиров-
ки. В чемпионатах Англии и Германии туры идут каждые 
3–4 дня, а хотелось посмотреть занятия в недельном ци-
кле подготовки, так что оставались Испания с Италией. Ва-
риант с «Атлетико» – идеальный, мне очень нравится, как 
действует эта команда. Будет крайне интересно пообщать-

ся с Диего Симеоне, понаблюдать за тренировочным про-
цессом. Кроме того, нас познакомят с работой молодежной 
команды и академии.

«Динамо» выйдет из отпуска 9 января, после чего прове-
дет три сбора в Турции. 

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

«Ротор»  
расстался с главным тренером

Игорь Меньщиков покинул пост главного тренера «Рото-
ра», лидирующего в ФНЛ. Контракт расторгнут по обоюдно-
му согласию сторон. Предполагается, что специалист про-
должит карьеру в «Тюмени».

По данным «СЭ», на пост главного тренера четыре канди-
дата – Сергей Овчинников, Дмитрий Хохлов, Дмитрий Але-
ничев и Омари Тетрадзе.

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»

ЭСПАНЬОЛ ЦСКА

ДИЕГО ЛОПЕС

ЛОСАНО

ИТУРРАСПЕ

ВИКТОР ГОМЕС

КАМПУСАНОГРАНЕРО

АВИЛА

МЕЛЕНДО

ВИЛА

КАЛЕРО

ЛЬЮИС ЛОПЕС

АКИНФЕЕВ

БИСТРОВИЧ

МАРИУ ФЕРНАНДЕС

КУЧАЕВ

ЧАЛОВ

ОБЛЯКОВ

ВЛАШИЧ

ДЗАГОЕВ

МАГНУССОН

ДИВЕЕВ

КАРПОВ

28 ноября. Краснодар. «Краснодар» – «Базель» – 1:0. 72-я минута.  Reuters 
Только что Ари забил победный гол с пенальти и вернул «быков» в битву за евровесну
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Вчера КДК дисквалифицировал 
главного тренера красно-синих 
Виктора Гончаренко на три матча 

(один – условно) за нецензурные выра-
жения в адрес главного арбитра встре-
чи 19-го тура РПЛ «Краснодар» – ЦСКА 
(1:1) Василия Казарцева. Тогда после 
финального свистка Гончаренко вы-
шел в центральный круг и накричал на 
Казарцева. Позже глава ДСИ Александр 
Егоров охарактеризовал работу рефери 
на этой игре как достойную.

– Конечно, мы расстроены тем, что 
Виктор Михайлович (Гончаренко.  – 
Прим. «СЭ») пропустит в общей слож-
ности теперь уже три встречи, пусть од-
ну и условно, – говорит Бабаев. – Надо 
признать, что с точки зрения буквы за-
кона вопросов здесь никаких нет. Санк-
ция в полной мере соответствует Дис-
циплинарному регламенту РФС. Дру-
гое дело, что по духу закона возникает 
много вопросов.

– В частности?
– У нас клубы наказывают много-

миллионными штрафами, подменяя 
реальную работу по предотвращению 
правонарушений и других проблем.

Например, в  среду на заседании 
КДК нас оштрафовали на определен-
ную сумму за шесть желтых карточек, 
полученных игроками ЦСКА в матче 
с «Краснодаром». На мой взгляд, как 
минимум две из них абсолютно наду-
манные! Посмотрите, потратьте две 
минуты – за что получил предупре-
ждение Федор Чалов?! Там даже ви-
давшие виды комментаторы дар ре-
чи потеряли.

У нас наказывают тренеров, фана-
тов... Машина по производству санк-
ций работает великолепно. Но при 
этом абсолютно безнаказанными оста-
ются некоторые судьи и  их руково-
дители, которые своими действиями 
наносят гораздо больший ущерб рос-
сийскому футболу, чем ненорматив-
ная лексика Гончаренко и болельщи-
ков. При этом не оправдываю мат, но 
получается, что Фемида у нас какая-то 
одноглазая.

– Во вторник глава ДСИ РФС Алек-
сандр Егоров на традиционном брифинге 
заявил, что Казарцев достойно отработал 
на игре «Краснодар» – ЦСКА.

– Вы знаете, если завтра господин 
Егоров скажет, что солнце восходит на 
западе, то абсолютно этому не удив-
люсь. Фемида, повторю, у нас одногла-
зая. Проблема серьезная, потому что 
утрачивается кредит доверия. Я уже 
достаточно долго работаю в футболе. 
Мои коллеги тоже очень опытные лю-
ди. И впервые на нашей памяти 13 из 
16 клубов РПЛ выразили вотум недове-
рия руководителю ДСИ. Раньше такого 
не было никогда!

Понятно, что работа арбитра не-
благодарная. Всегда найдутся недо-
вольные. Но если абсолютное боль-
шинство членов премьер-лиги уже не 
верят руководству судейства, это, со-
гласитесь, не случайно. То, что гово-
рит господин Егоров, уже никем, по-
верьте мне, к сожалению, не воспри-
нимается всерьез.

– Вы говорите, что 13 клубов выра-
зили Егорову вотум недоверия, но РФС 
по-прежнему ему доверяет. Нет ли тут 

противоречия между футбольным сою-
зом и РПЛ?

– Мы понимаем, что есть закон, дис-
циплинарный регламент. Другое де-
ло, насколько эффективны эти штра-
фы и помогают ли они решать насущ-
ные проблемы? Потому что, сколько 
ни штрафуй клубы, правонарушения 
будут продолжаться... На наш взгляд, 
должен быть здравый подход к при-
менению санкций. И самое главное – 
нельзя вот здесь видеть фол, а вот там 
закрывать на него глаза. То, что сейчас 
происходит в судействе, беспрецедент-
но и очень вредно для российского фут-
бола! Об этом говорят практически все.

– И что делать дальше?
– Хочется верить, что ситуация нач-

нет меняться с приходом нового руко-
водителя судейского комитета РФС – 

Ашота Рафаиловича Хачатурянца. Од-
нако сейчас терпение многих клубов, 
в том числе и ЦСКА, уже на пределе. 
Возможно, в будущем будем пытать-
ся защищать свои интересы в том чис-
ле и в международных футбольных ин-
станциях.

– Что вы имеете в виду?
– Будем просить, чтобы нам объяс-

няли, как работает ВАР, почему в абсо-
лютно одинаковых ситуациях эпизоды 
трактуются по-разному. Клубы тратят 
большие деньги, футболисты работа-
ют в поте лица и стараются добиться 
результата. И все эти усилия нивелиру-
ются одним-двумя свистками.

Повторю: я не говорю, что и в даль-
нейшем ошибок не будет. Нет, от них, 
конечно, никто не застрахован. Но не 
понимаю системы двойных стандар-

тов, широкой трактовки одних и тех 
же правил. Это очень сильно раздра-
жает и даже пугает. Сразу закрадыва-
ются определенные мысли... Ну не мо-
жет один и тот же судья в одном матче 
принимать разные решения в  иден-
тичных ситуациях! 

Я вот вспомнил желтую карточ-
ку, которую предъявили Феде Чалову. 
Там даже тележурналисты были силь-
но удивлены... И посмотрите, за что 
не получил карточку игрок «Краснода-
ра» Скопинцев уже в компенсирован-
ное время. Нет, мы некровожадные. Не 
призываем обязательно наказать Ско-
пинцева. Просто выступаем против си-
стемы двойных стандартов, которую 
наблюдаем из тура в тур. Должна быть 
последовательность.

– Вы считаете, что ЦСКА в  первой 
части сезона судили предвзято?

– Не знаю, было ли судейство 
предвзятым. Но определенные мысли 
в голову уже лезут. И не только у людей 
в ЦСКА, но и в других клубах. Хотя, сто-
ит признать, что против нас были до-
пущены результативные ошибки и та-
блица сейчас могла выглядеть иначе.

При этом не оправдываю наши соб-
ственные промахи. Мы должны были 
побеждать в матче с «Арсеналом», не-
смотря на спорный гол туляков, заби-
тый, как многие считают, из офсайда... 
Но не хочу говорить, что только судьи 
виноваты в том, что ЦСКА имеет то, 
что имеет. И руководство, и тренерский 
штаб где-то недоработали. Что-то мы 
могли сделать лучше сами.

Однако когда идет такая жесткая 
борьба за места, то каждое потерян-
ное очко, каждый неправильно назна-
ченный пенальти не только влияет на 
итоговый результат, но и очень сильно 
бьет по психологии футболистов, осо-
бенно молодых. Парни сразу начина-
ют проявлять свои эмоции на поле, тут 
же получают предупреждения. Напри-
мер, в матче с «Краснодаром» Обляко-
ва и Дзагоева поменяли по одной про-
стой причине.

– По какой?
– Было совершенно очевидно, что 

судья воспользуется любым шансом, 
чтобы показать кому-то из них вторую 
желтую карточку. В итоге где-то мы по-
теряли в атакующих действиях, потому 
что нам надо было обезопасить своих 
игроков. Тот же Дзагоев получил жел-
тую, потому что возмущался решени-
ями, связанными с трактовкой правил 
арбитром матча. То есть все это взаи-
мосвязано. И когда все приобретает та-
кой системный характер, уже никто не 
собирается молчать.

– Жалобы на судейство ни к чему не 
приводят?

– Количество претензий, которые 
мы написали на работу рефери, ис-
числяется десятками. Да, мы получа-
ем ответы, но ситуация не меняется. 
И если бы я сейчас выражал позицию 
только ЦСКА, то можно было бы го-
ворить, что мы какие-то особенные, 
обиженные и так далее... Но речь идет 
об абсолютном большинстве клубов 
РПЛ! Я такого единения раньше не 
видел никогда.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

ФУТБОЛ // Чемпионат России

«В РПЛ слишком много красного цвета».  
Почему «Уфа» решила стать фиолетовой

Генеральный директор «Уфы» Шамиль Газизов – об итогах первой части сезона, Евсееве, Круговом, Фомине, акции фанатов и смене бренда

КАК ТОЛЬКО В «УФЕ» 
ПОЯВЛЯЕТСЯ ЯРКИЙ ИГРОК,  
ОН СРАЗУ УХОДИТ

– Первую часть сезона «Уфа» заверши-
ла на седьмом месте. Более чем достой-
ный результат?

– Конечно, 25 очков – хороший по-
казатель для нас. Да, могли где-то на-
брать больше. Но в целом что заслужи-
ли, то и получили. Считаю, находимся на 
том месте, на котором и должны быть.

– Отставание от пятого места, кото-
рое дает право играть в Лиге Европы, – 
8 очков. Перед «Уфой» будет стоять зада-
ча попасть в еврокубки?

– Честно говоря, мы так далеко не 
загадываем. Объективно смотрим на 
вещи – что мы за команда и на что мы 
способны. Нет, я не говорю, что «Уфа» 
не должна штурмовать эту вершину. Но 
такой конкретной задачи ставить пе-
ред командой не будем. Наша цель про-
стая. Постараться в каждом матче на-
бирать очки. А выводы сделаем после 
30-го тура. 

– Лично вы могли предположить, что 
к  зимней паузе «Уфа» будет опережать 
«Спартак» и «Динамо»?

– Я бы не хотел обсуждать конкрет-
ных соперников. В принципе понимали, 
что можем набрать 25 очков по итогам 
первой части сезона. Пытались играть 
на победу в каждой встрече.

– Меньше «Уфы» пока пропустил толь-
ко «Зенит» – повод для гордости?

– Это говорит о том, что у нас хо-
рошая линия защиты. Да и вся коман-
да эффективно обороняется. Вратарь 
выручает. Не забывайте о том, что мы 
шесть голов пропустили в первых двух 
турах, что, естественно, несколько под-
портило общую статистику. В общем, 
Евсеев выстроил такую игру, в которой 
все бьются друг за друга. Как мушкете-
ры. Понятно, что играть без мяча очень 
сложно... И я благодарю Вадима Вален-

тиновича, ребят за то, что они полно-
стью выкладываются.

– Вам не хочется, чтобы «Уфа» играла 
чуть зрелищнее? Ведь по забитым голам 
у вашей команды не все так хорошо...

– Пока мы способны вот на такой 
футбол. Делаем ставку на быстрые кон-
тратаки. В «Уфе» есть яркие футболисты. 
Но все упирается в один момент.

– Какой?
– Как только кто-то начинает вы-

деляться в «Уфе», играть ярко, то сра-
зу уходит из команды (улыбается). Но 
никто не ропщет. Таков наш путь. Все 
выполняют поставленную тренером 
задачу.

– В первой части сезона вы победили 
«Зенит», «Ростов», «Спартак» и сыграли 
вничью с «Локомотивом», ЦСКА и «Дина-
мо». «Уфу» можно смело назвать грозой 
авторитетов?

– Этот чемпионат показывает, 
что очень много команд отбирают 
очки у первой пятерки. Поэтому та-
кая плотность в середине и внизу та-
блицы. По сути, серьезного отрыва 
от зоны «стыков» и вылета у нас еще 
нет. В  общем, грандов обыгрываем 
не только мы.

КРУГОВОЙ ВЫБЫЛ  
НА ТРИ МЕСЯЦА

– Что вас беспокоит в игре «Уфы»?
– Есть некоторые мелкие нюансы. 

Мне бы тоже хотелось, чтобы «Уфа» 
играла в более агрессивной манере. Но 
мы исходим из имеющегося ресурса. 
Наш набор исполнителей не позволя-
ет полностью доминировать на поле.

–  Круговой зимние сборы пройдет 
с «Зенитом»?

– Два дня назад Данилу сделали опе-
рацию. Срок восстановления – три ме-
сяца. Поэтому по нему все довольно не-
просто. Не думаю, что он поедет на сбо-

ры с «Зенитом». Сначала Данил должен 
пройти реабилитацию, а там посмо-
трим.

– Тяжелая травма?
– Она неприятная. Хорошо, что мы 

вовремя выявили причину. Сейчас уже 
все нормально. Круговому нужно вос-
становиться.

– По Фомину есть предложения от клу-
бов РПЛ?

– Естественно, парень ярко старта-
нул в российской премьер-лиге, стал ли-
дером команды. К нему имеется опре-
деленный интерес, но пока конкрети-
ки никакой нет.

– «Динамо» выходило на вас?
– У меня на почте нет предложений 

от москвичей. С руководителями «Ди-
намо» по поводу Фомина я не контак-
тировал.

КОГДА МЕНЯ БУДУТ 
СПРАШИВАТЬ,  
КАК ВЫ СЫГРАЛИ, Я ОТВЕЧУ: 
«А НАМ ВСЕ ФИОЛЕТОВО»

– На пресс-конференции в РПЛ было 
озвучено, что суммарная выручка клубов 
премьер-лиги от абонементов и билетных 

программ в прошлом сезоне составила 3,2 
миллиарда рублей. Сколько конкретно 
заработала «Уфа»?

– У нас скромная сумма. Здесь еще 
у нас непаханый участок работы. Конеч-
но, нам бы хотелось играть на более со-
временном стадионе.

– Все упирается в посещаемость?
– Нет, посещаемость у нас нормаль-

ная. 7–8 тысяч за матч  – для «Уфы» это 
прилично. Но вот пока не удается про-
давать билеты по хорошей цене, не мо-
жем стабильно организовывать удобный 
сервис для болельщиков. Нам есть куда 
стремиться. Основной доход клуба – это 
трансферы, спонсоры и телеправа.

– По итогам финансового 2019 года 
«Уфа» в плюсе, вышла в ноль или в мину-
се?

– Мы заработали много, но и потра-
тили немало... Так что в плюсе мы быть 
не можем. Во-первых, мы сейчас раз-
виваем матчасть. Закупаем новое по-
ле, бортики, новый, более современный 
автобус. Очень много тратим на экипи-
ровку детей, обучаем детские тренер-
ские кадры. То есть расходы довольно 
серьезные, а бюджет у нас остается тот 
же. Благодаря заработанным деньгам 
мы двигаемся вперед.

– Почему решили сменить клубный цвет 
с красного на фиолетовый?

– Мы все-таки ищем свой стиль, 
свое лицо. Оно у  нас, конечно, уже 
есть. Но нам хочется надолго стать 
узнаваемым брендом. В  РПЛ очень 
много красного цвета. И  мы решили 
перейти на фиолетовый. Потихонеч-
ку перестраиваемся. Поменяем эмбле-
му, атрибутику. В общем, уходим в фи-
олетовый цвет.

– Хотите стать российской «Фиорен-
тиной»?

– Нет, не стремимся быть «Фиорен-
тиной». Мы хотим стать российским 
фиолетовым клубом. И когда у нас бу-
дут спрашивать, как дела и как мы сы-

грали, я отвечу: «А нам все фиолетово» 
(смеется).

ЕВСЕЕВ – ОЧЕНЬ 
ЖИЗНЕРАДОСТНЫЙ ЧЕЛОВЕК

– Как восприняли акцию фанатов 
«Уфы», которые присоединились ко все-
общему движению и  покинули гостевой 
матч с  «Ахматом» на 30-й минуте? Как 
можно решить проблему?

– Я не вижу в этом ничего страшно-
го. Во-первых, хочу поблагодарить бо-
лельщиков, которые приехали на игру 
в  Грозный. Проделали большой путь 
и ушли на 30-й минуте. Мы знали об их 
акции. Их было слышно. Они нас здоро-
во поддерживали за это время. Да, наши 
болельщики решили поддержать своих 
коллег. Ну и что здесь негативного? На-
верное, существует общий протест про-
тив каких-то неправильных действий. 
Все равно надо попытаться найти с ни-
ми общий язык. Футбол – для болель-
щиков и для фанатов. Именно фанаты 
делают РПЛ ярче, краше, громче. Где-то 
и они перегибают палку. Но нужно всем 
вместе работать, находить компромисс.

– Чем вас в первой части сезона при-
ятно удивил Вадим Евсеев?

– О его тренерских возможностях мы 
знали. Он уже прошел определенный 
путь. Начинал со второй лиги, порабо-
тал в ФНЛ. Прогрессирующий специа-
лист, растет, учится. Вадим Валентино-
вич – очень жизнерадостный человек, 
с отличным чувством юмора, наладил 
хороший микроклимат в раздевалке, 
в коллективе. Мы дружим.

– Как правило, тренеры «Уфы» потом 
уходят на повышение.

– Будем только рады, если Евсеев по-
лучит такое предложение. Значит, «Уфа» 
находится на правильном пути.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 14 3 2 37–9 45
 2. Краснодар 19 9 8 2 33–20 35
 3. Ростов 19 10 4 5 34–28 34
 4. ЦСКА 19 10 4 5 26–18 34
 5. Локомотив 19 10 4 5 28–24 34
 6. Арсенал 19 7 4 8 23–23 25
 7. Уфа 19 6 7 6 16–17 25
 8. Динамо 19 6 6 7 16–21 24
 9. Урал 19 6 6 7 24–31 24
10. Спартак 19 6 4 9 19–21 22
11. Тамбов 19 6 3 10 23–26 21
12. Ахмат 19 4 7 8 13–24 19
13. Рубин 19 4 7 8 11–21 19
14. Оренбург 18 5 4 9 21–27 19
15. Кр.Советов 19 5 3 11 20–25 18
16. Сочи 18 3 6 9 16–25 15

БОМБАРДИРЫ
11 Дзюба Зенит
10 Соболев Кр.Советов, Шомуродов Ростов
 8 Крыховяк Локомотив
 7  Азмун Зенит, Влашич ЦСКА,  

Луценко Арсенал

Матч 18– го тура «Сочи» – «Оренбург» перенесен 
на более поздний срок.

В 20-м ТУРЕ ВCТРЕЧАЮТСЯ
С 28 февраля по 2 марта. Зенит – Локомотив, 

Краснодар – Уфа, Тамбов – Рубин, ЦСКА – Урал, 
Динамо – Спартак, Ахмат – Ростов, Сочи – Ар-
сенал, Крылья Советов – Оренбург.

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (число 

очков, количество побед, разность забитых 
и пропущенных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных по-
казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

20 октября. Уфа. «Уфа» – ЦСКА – 1:1.  
Футболисты хозяев после финального свистка

Гончаренко 
и Корниленко 
дисквалифицированы, 
«Спартак» 
оштрафован  
на полмиллиона

КДК РФС дисквалифицировал главного тренера 
ЦСКА Виктора Гончаренко на три матча,  
сообщил глава комитета Артур Григорьянц

«КРАСНОДАР» – ЦСКА

После игры 19-го тура чемпионата 
России «Краснодар» – ЦСКА Гончарен-
ко в очередной раз общался с судья-
ми, используя нецензурную лексику. 
Ранее, после встречи армейцев в 16-м 
туре с «Сочи», КДК дисквалифициро-
вал белорусского специалиста на два 
матча (на один – условно) за его по-
ведение в  отношении официальных 
лиц: в перерыве наставник армейцев 
пообщался с главным арбитром Ста-
ниславом Васильевым в  экспрессив-
ной форме с использованием ненор-
мативной лексики. Данный инцидент, 
как и инцидент с участием Гончарен-
ко и судейской бригады во главе с Ва-
силием Казарцевым, обслуживавшей 
матч красно-синих с «Краснодаром», 
попал в трансляцию встречи.

– КДК возбудил дело по материа-
лам СМИ, – начал Григорьянц. – По-
скольку это рецидив для Гончарен-
ко, то применение условной санкции 
было отменено, КДК установил, что 
условная дисквалификация стала ре-
альной. Гончаренко дисквалифици-
рован за оскорбление официально-
го лица матча, то есть судьи, на три 
матча. Два матча – реальная санкция, 
один – условная. Кроме того, Гонча-
ренко оштрафован на 100 тысяч ру-
блей. Для него установлен испытатель-
ный срок до конца сезона-2019/20.

После зимнего перерыва ЦСКА про-
ведет в РПЛ матчи с «Уралом» (дома) 
и «Ростовом» (в гостях).

– У футболистов ЦСКА было шесть 
предупреждений, это неподобающее 
поведение, – продолжил Григорьянц. – 
Штраф 100 тысяч рублей. На 10-й ми-
нуте болельщик красно-синих сидел 
на ограждении. ЦСКА наказан штра-
фом 75 тысяч рублей, поскольку это 
третий случай в сезоне. Кроме того, бо-
лельщики ЦСКА скандировали оскор-
бительные выражения, за это клуб по-
лучил еще один штраф – 80 тысяч ру-
блей. Также  главный тренер армейцев 
Виктор Гончаренко покидал техниче-
скую зону, он лично наказан штрафом 
30 тысяч рублей.

«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» – 
«УРАЛ»

Глава КДК РФС также объявил 
штрафные санкции по итогам матча 
19-го тура чемпионата России «Кры-
лья Советов» – «Урал»:

– Болельщики обеих команд скан-
дировали оскорбительные выраже-
ния, «Крылья» оштрафованы на 30 
тысяч рублей, «Урал» – на 20 тысяч. 
В этой встрече красную карточку полу-
чил тренер самарской команды Сергей 
Корниленко. За умышленный толчок 
официального лица матча, а  именно 

члена судейской бригады, Корнилен-
ко дисквалифицирован на шесть мат-
чей: три матча – реально, три – услов-
но. Также он оштрафован на 100 тысяч 
рублей. Испытательный срок – до кон-
ца сезона-2019/20.

«СПАРТАК» – «РОСТОВ»

– На матче болельщики «Спарта-
ка» использовали и бросали пиротех-
нику, – рассказал Григорьянц. – Кро-
ме того, присутствовало оскорбитель-
ное скандирование и использование 
несогласованных и  оскорбительных 
баннеров. «Спартак» оштрафован на 
130 тысяч рублей за пиротехнику, на 
100 тысяч – за несогласованные бан-
неры, еще на 200 тысяч – за баннеры 
оскорбительного содержания и  не-
нормативную лексику. За скандиро-
вание болельщиками оскорбитель-
ных выражений московский клуб по-
лучил еще один штраф – 100 тысяч 
рублей. «Ростов» наказан на 25 тысяч 
рублей за демонстрацию одного не-
согласованного баннера, а также на 
60 тысяч – за скандирование болель-
щиками оскорбительных выражений.

«АРСЕНАЛ» – «ЛОКОМОТИВ»

По итогам игры в Туле штрафные 
санкции применены к хозяевам.

– С 20-й по 28-ю минуту не работа-
ло информационное табло на стадио-
не в Туле. Это нарушение регламента, 
«Арсенал» получил штраф в размере 20 
тысяч рублей, – сообщил Григорьянц.

«СОЧИ» – «РУБИН»

Болельщики «Рубина» вывесили не-
согласованный баннер, за это клуб на-
казан штрафом 25 тысяч рублей.

«ТАМБОВ» – «ОРЕНБУРГ»

– Футболист «Оренбурга» Миха-
ил Сиваков, находившийся на ска-
мейке запасных, по ходу матча поки-
дал техническую зону, он оштрафо-
ван на 10 тысяч рублей, – рассказал 
Григорьянц.

«ЗЕНИТ» – «ДИНАМО»

Штраф 100 тысяч рублей получи-
ло «Динамо».

– Болельщики «Динамо» скандиро-
вали оскорбительные выражения, мо-
сковский клуб оштрафован на 100 ты-
сяч рублей, – заявил Григорьянц.

ИВАН ТОРОПЦЕВ

Роман Бабаев: «Терпение 
многих клубов, в том числе 
и ЦСКА, уже на пределе»
Острое интервью генерального директора армейцев – о проблемах судейства

7 декабря. Краснодар. «Краснодар» – ЦСКА – 1:1.  
Эмоции главного тренера армейцев Виктора Гончаренко

Денис Тырин ПФК ЦСКА

Валерий Шахов
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ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Артемий Панарин: 
«Свист фанатов 
«Коламбуса» 
подбешивает»

После матча с «Лос-Анджелесом» (1:3) форвард 
«Рейнджерс» дал интервью корреспонденту «СЭ»

ЛОС-АНДЖЕЛЕС 3 
РЕЙНДЖЕРС 1

 1:0, 1:0, 1:1

Голы: Браун – 7 (Тоффоли, Рой), 19:49 – 1:0. Тоф-
фоли – 7 (Рой, Амадио), 33:22 – 2:0. Панарин – 
15 (бол., Крайдер, Какко), 59:29 – 2:1. Кемпе – 
4 (п.в., Лизотт), 59:45 – 3:1. 

Вратари: Куик – Лундквист (56:53 – 56:55, 57:24 – 
59:45). 

Штраф: 14 – 12. 
Броски: 26 (11+10+5) – 30 (14+5+11).

– После уверенной победы над «Вега-
сом» (5:0) что не получилось сегодня?

– Даже не знаю. Прошло всего не-
сколько минут после игры, анализ по-
ка не проводили. Будем смотреть зав-
тра, что все-таки произошло. 

– Как оцениваете для себя прошед-
ший отрезок сезона?

– У нас были и спады, и хорошие 
моменты. Как у меня, так и у коман-
ды. Уже 30 игр провели. В целом мо-
гу сказать, что мы боремся за плей-о-
фф.

– У  вас за ноябрь 23 набранных 
очка  – рекорд результативности для 
«Рейнджерс» со времен Яромира Ягра. 

Для вас важны все эти цифры, дости-
жения?

– Конечно, это приятно. Но главное, 
чтоб команда побеждала.

– Как думаете, Овечкину по силам 
побить рекорд Уэйна Гретцки?

– Думаю, по силам. В зависимости 
от того, сколько будет играть.

– Если вас выберут на Матч звезд, 
поедете? Раньше вы упоминали, что это 
пустое мероприятие.

– Ну, поеду. На самом деле как я еще 
могу говорить? Меня же еще не выбрали. 

– Главный тренер «Рейнджерс» Дэвид 
Куинн любит тасовать звенья. Однако 46 
голов из 83 были забиты именно в ваши 
смены. Вам без разницы, в каких соче-
таниях играть?

– Играю больше, чем другие ребята, 
нахожусь побольше на льду. Думаю, по-
этому так и получается. 

– В системе «Рейнджерс» немало рус-
ских игроков. Вам это помогло в плане 
адаптации?

– Я уже не первый год играю в НХЛ. 
Сложнее всего мне было в «Чикаго». 
Сейчас уже полегче, могу пару слов свя-
зать по-английски.

– Именно к «Рейнджерс» и к филосо-
фии клуба адаптировались?

– В своей игре я почти ничего не 
менял. Из-за того, как я играю, ме-
ня и  взяли. Какой смысл подстраи-
ваться? 

– К ритму Нью-Йорка привыкли?
– Привык. Скучал по этому ритму 

в «Коламбусе». Как я уже говорил, мы 
купили дом за городом. Если хочется 
тишины, уезжаем туда. 

– Когда вы приезжали в  Коламбус, 
кто-то был вам рад, а кто-то освистывал. 
Как относитесь к такой реакции?

– Если честно, меня это подбеши-
вает. В принципе в какой-то степени я 
могу их понять, в какой-то – нет. Дол-
гая тема для беседы. На эмоциях мож-
но много что сказать. 

– Виталия Кравцова спустили в ВХЛ. 
Как считаете, почему так вышло?

– На самом деле я шокирован этой 
ситуацией. Мне особо не удается сле-
дить, но слышал, что его спустили 
в ВХЛ. Ему сейчас непросто, думаю, 
близкие поддерживают его. Главное – 
не падать духом. У него все впереди. 
Виталий – талантливый игрок и хоро-
ший парень.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК 
Лос-Анджелес

ХОККЕЙ // КХЛ

Каким будет потолок 
зарплат в КХЛ?
Дорожная карта лиги по введению  
финансовых ограничений на клубы

КХЛ опубликовала план внедрения 
изменений в фонд оплаты труда 
хоккеистов, которые будут дей-

ствовать с сезона-2020/21. 
При подсчете «жесткого» потолка 

зарплат, который составит 900 мил-
лионов рублей, учитываются доходы 
хоккеистов, находящихся в заявке ос-
новной команды клуба и заявленных 
в числе командированных в команду 
клуба ВХЛ.

ЧТО ВКЛЮЧАЕТСЯ В ПОТОЛОК

1) Заработная плата.
2) Индивидуальные бонусы, ком-

пенсации – в  сумме, превышающей 
20 процентов от заработной платы 
игрока.

3) Командные премии – в сумме, 
превышающей 20 процентов от зара-
ботной платы всех игроков команды.

Материальные выгоды хоккеиста от 
приобретения клубом для игрока не-
движимого и движимого имущества, 
доходы в натуральной форме хоккеи-
сту и его близким родственникам (про-
езд, проживание, образовательные ус-
луги и т.п.).

ЧТО НЕ ВКЛЮЧАЕТСЯ 
В ПОТОЛОК

1) Индивидуальные бонусы, ком-
пенсации расходов – в сумме, не пре-
вышающей 20 процентов от заработ-
ной платы игрока.

2) Командные премии – в сумме, не 
превышающей 20 процентов от зара-
ботной платы всех игроков команды.

3) Командные премии за 1–4-е ме-
ста по итогам второго этапа чемпио-
ната КХЛ.

4) Индивидуальные премии за по-
падание в тройку лучших игроков в ли-
ге.

5) Доходы игроков, заявленных за 
МХЛ и в возрасте 21 год и моложе, за-
явленных за основную команду и в чис-
ле командированных.

6) Доходы хоккеиста во время на-
хождения в списке травмированных 
с датой выздоровления не ранее 1 мая.

7) Питание хоккеистов, спортивный 
инвентарь.

КАК ЭТО БУДЕТ 
КОНТРОЛИРОВАТЬСЯ

1) Заявка команды в  чемпионат 
КХЛ – недопуск команды до устране-
ния превышения предельного разме-
ра потолка заработных плат.

2) Дозаявки игроков во время чем-
пионата КХЛ – недопуск новых игро-
ков до устранения превышения пре-
дельного размера потолка заработ-
ных плат.

ПОЛ ЗАРПЛАТ

Пол заработных плат – минималь-
ный размер фиксированной заработ-
ной платы хоккеистов основной ко-
манды клуба. На сезон-2020/21 пол 
заработных плат составляет 30 про-
центов от потолка – 270 миллионов ру-
блей с последующим увеличением по 
сезонам до 50 процентов (450 миллио-
нов рублей к сезону-2023/24).

За несоблюдение размера пола за-
работных плат к клубам будут приме-
нять следующие санкции:

1) Первое нарушение – штраф в раз-
мере 50 процентов от разницы между 
фактическими расходами и утвержден-
ным полом.

2) Последовательное второе – штраф 
в  размере 100 процентов от разни-
цы между фактическими расходами 
и утвержденным полом.

3) Последовательное третье – недо-
пуск клуба к чемпионату КХЛ.

* * *

Отметим, что 18–19 января силь-
нейшие хоккеисты КХЛ поспорят за 
звание лучших, попытаются побить ре-
корды предыдущих лет и удивят дру-
гими сенсационными талантами, как 
уже много раз случалось в рамках Ма-
стер-шоу и Матчей звезд КХЛ. Билеты 
на все дни ФОНБЕТ Недели звезд хок-
кея–2020 (в том числе на Кубок вызова 
МХЛ и Матч звезд ЖХЛ) еще доступны 
на официальном сайте мероприятия – 
www.allstarweek.com.

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ, 
МИХАИЛ ЗИСЛИС

Запад
 И В ВО ПО П Ш О
 1. СКА* 37 15 9 4 9 99–74 52
 2. ЦСКА* 35 20 4 3 8 103–60 51
 3. Динамо М 37 17 4 4 12 103–87 46
 4. Йокерит 35 16 4 5 10 97–91 45
 5. Витязь 36 13 6 7 10 81–80 45
 6. Спартак 36 13 6 5 12 94–90 43
 7. Торпедо 38 13 6 4 15 106–102 42
 8. Локомотив 37 14 6 1 16 97–94 41
 9. ХК Сочи 37 12 2 6 17 73–93 34
10. Северсталь 37 6 6 8 17 72–100 32
11. Динамо Р 37 7 5 3 22 69–115 27
12. Динамо Мн 36 6 3 9 18 83–127 27

Восток
 И В ВО ПО П Ш О
 1. Ак Барс* 36 24 3 2 7 111–62 56
 2. Авангард* 38 18 4 6 10 94–76 50
 3. Барыс 35 14 6 6 9 77–69 46
 4. Салават Юлаев 38 16 4 5 13 91–84 45
 5. Автомобилист 35 12 7 5 11 86–86 43
 6. Адмирал 34 12 8 2 12 78–77 42
 7. Сибирь 35 17 1 5 12 79–78 41
 8. Металлург 38 13 4 7 14 85–83 41
 9. Куньлунь 37 12 6 5 14 82–87 41
10. Нефтехимик 37 12 5 4 16 89–92 38
11. Амур 35 11 2 5 17 66–78 31
12. Трактор 38 11 2 2 23 71–101 28

* Лидеры дивизионов.
Чемпионат КХЛ возобновится после Кубка Первого канала 17 декабря, во вторник

Западная конференция
ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Эдмонтон 33 18 4 11 100–99 40
2. Аризона 33 18 4 10 91–80 40
3. Калгари 33 17 4 12 91–98 38
4. Вегас 33 16 5 12 98–94 37
5. Ванкувер 31 15 4 12 104–95 34
6. Сан-Хосе 33 15 2 16 89–114 32
7. Анахайм 31 13 4 14 82–92 30
8. Лос-Анджелес 32 12 2 18 80–103 26

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
1. Сент-Луис 32 18 6 8 94–88 42
2. Колорадо 30 19 3 8 111–84 41
3. Виннипег 31 19 2 10 92–83 40
4. Даллас 32 18 3 11 84–76 39
5. Нэшвилл 29 14 5 10 98–93 33
6. Миннесота 31 14 5 12 92–101 33
7. Чикаго 31 12 6 13 84–98 30

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 31 20 6 5 107–78 46
2. Баффало 32 15 6 11 101–97 36
3. Флорида 30 15 5 10 106–101 35
4. Монреаль 31 14 6 11 101–103 34
5. Торонто 32 15 4 13 104–104 34
6. Тампа-Бэй 29 15 3 11 105–93 33
7. Оттава 31 13 1 17 84–97 27
8. Детройт 32 7 3 22 67–129 17

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
1. Вашингтон 32 22 5 5 117–93 49
2. Айлендерс 29 20 2 7 86–69 42
3. Филадельфия 30 17 5 8 96–85 39
4. Каролина 31 19 1 11 103–85 39
5. Питтсбург 31 17 4 10 104–85 38
6. Рейнджерс 30 15 3 12 94–94 33
7. Коламбус 30 12 4 14 76–93 28
8. Нью-Джерси 30 9 5 16 74–111 23

НХЛ-2019/20:  
самые  
результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 55 (19+36), Драй-

зайтль (оба – Эдмонтон) – 54 (19+35), Мак-
киннон (Колорадо) – 47 (19+28), Маршан – 
46 (18+28), Пастрняк (оба  – Бостон)  – 45 
(25+20), Айкел (Баффало)  – 44 (20+24), 
Дж.Карлсон (Вашингтон) – 43 (11+32), ПА-
НАРИН (Рейнджерс) – 37 (15+22), Юбердо 
(Флорида) – 37 (11+26), П.Кейн (Чикаго) – 
36 (14+22), Барков (Флорида) – 36 (10+26)…

Снайперы: Пастрняк – 25, ОВЕЧКИН – 21, Ай-
кел  – 20, Драйзайтль, Макдэвид, Мак-
киннон, Мэттьюс (Торонто) – 19, Ахо (Ка-
ролина), Маршан  – 18, Гюнцель (Пит-
тсбург) – 17…

Ассистенты: Макдэвид – 36, Драйзайтль – 35, 
Дж.Карлсон – 32, Маккиннон, Маршан – 
28, Барков, Юбердо – 26, Айкел, Терявяй-
нен (Каролина) – 24, Яндл (Флорида) – 23…

ВЧЕРА
Флорида – Тампа-Бэй – 1:2
Питтсбург – Монреаль – 1:4
Баффало – Сент-Луис – 5:2
Миннесота – Анахайм – 2:3 Б
Нэшвилл – Сан-Хосе – 3:1
Виннипег – Детройт – 5:1
Даллас – Нью-Джерси – 2:0
Аризона – Калгари – 2:5
Эдмонтон – Каролина – 3:6
Ванкувер – Торонто – 1:4
Вегас – Чикаго – 5:1
Лос-Анджелес – Рейнджерс – 3:1

СЕГОДНЯ
3.00 Баффало – Нэшвилл
3.00 Флорида – Айлендерс
3.00 Питтсбург – Коламбус
3.00 Тампа-Бэй – Бостон
3.30 Детройт – Виннипег
4.00 Миннесота – Эдмонтон
4.00 Сент-Луис – Вегас
5.00 Аризона – Чикаго
5.00 Калгари – Торонто
6.00 Анахайм – Лос-Анджелес
6.00 Ванкувер – Каролина
6.30 Сан-Хосе – Рейнджерс

* Время московское.

Наши в НХЛ: 11 декабря
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Василевский Тампа-Бэй Флорида (г) – 2:1 0 60.00 27/28 96,4
Бобровский Флорида Тампа-Бэй (д) – 1:2 0 57.48 46/48 95,8

ЗАЩИТНИКИ
Сергачев Тампа-Бэй Флорида (г) – 2:1 0 21.12 -1 1
Любушкин Аризона Калгари (д) – 2:5 0 18.40 -1 3

НАПАДАЮЩИЕ
А.Свечников Каролина Эдмонтон (г) – 6:3 2 (0+2) 16.42 +1 1
Панарин Рейнджерс Лос-Анджелес (г) – 1:3 1 (1+0) 21.57 -1 4
Дадонов Флорида Тампа-Бэй (д) – 1:2 1 (1+0) 19.10 +1 1
Малкин Питтбург Монреаль (д) – 1:4 1 (0+1) 21.10 -1 2
Барбашев Сент-Луис Баффало (г) – 2:5 1 (0+1) 16.57 0 1
Радулов Даллас Нью-Джерси (д) – 2:0 1 (0+1) 15.58 +1 3
Кучеров Тампа-Бэй Флорида (г) – 2:1 0 17.11 0 6
Бучневич Рейнджерс Лос-Анджелес (г) – 1:3 0 15.40 -1 2
Зыков Вегас Чикаго (д) – 5:1 0 15.35 +1 2
Гурьянов Даллас Нью-Джерси (д) – 2:0 0 13.21 0 6
Гусев Нью-Джерси Даллас (г) – 0:2 0 13.12 -1 1
Михеев Торонто Ванкувер (г) – 4:1 0 11.47 0 3

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

ХОККЕЙ // Кубок Первого канала

Владислав Третьяк: 
«Пока у России 
никто не отнимал 
чемпионаты мира»
Интервью президента ФХР перед стартом  
Кубка Первого канала

– Как вы отнеслись к решению ВАДА? 
Теперь и  хоккейной сборной России при-
дется участвовать в  турнирах без имени 
и флага?

– Еще ничего не решено. Решение 
исполкома ВАДА не является оконча-
тельным. Впереди еще будет заседание 
Спортивного арбитражного суда. Наш 
Олимпийский комитет действует, его 
из олимпийской семьи никто не уби-
рал. Давайте дождемся окончательного 
решения и не будем бежать впереди па-
ровоза. Наша страна будет бороться за 
всех спортсменов. Мы готовы к сотруд-
ничеству с  международной федераци-
ей, тестируем своих хоккеистов. К  нам 
вопросов нет. 

– Есть вероятность, что сборная России 
выступит на Олимпиаде в своей форме?

– Трудно сказать, насколько она вели-
ка. Пока к нам никаких вопросов не воз-
никало, и к ближайшим турнирам наши 
сборные готовятся в обычном режиме 
без указаний, что молодежный чемпио-
нат мира, стартующий в конце декабря, 
команда будет играть в другой форме.

– Какова судьба трех чемпионатов мира, 
которые в ближайшие годы должны прой-
ти в России?

– Это решение будет принимать 
ИИХФ. Вы знаете позицию Рене Фазеля. 
Когда соберется исполком международ-
ной федерации, то я доложу вам все. По-
ка никто у нас чемпионаты мира не отни-
мал – и молодежный, и женский, и взрос-
лый. Все остается в силе.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Расписание  
Кубка  
Первого канала

СЕГОДНЯ
20.00 Россия - Швеция
20.30 Чехия - Франция

СУББОТА
11.00 Финляндия - Швеция
15.00 Россия - Чехия

ВОСКРЕСЕНЬЕ
14.00 Швеция - Чехия
16.00 Россия - Финляндия

Время московское.

6 декабря. Коламбус. «Коламбус» – «Рейнджерс» – 2:3. Артемий Панарин (слева) забил бывшему клубу победный гол Reuters

Вчера. Москва. Тренировка сборной России Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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ФУТЗАЛ (МИНИ-ФУТБОЛ)

Определены сильнейшие школы 
в Ростове-на-Дону
Поединки сильнейших школь-

ных команд юношей и девушек 
в рамках проекта «Мини-фут-

бол – в  школу» состоялись в  Росто-
ве-на-Дону. Городские финалы самого 
массового школьного спортивного про-
екта России в Ростове-на-Дону и дру-
гих крупнейших городах нашей стра-
ны проходят при поддержке Росбанка – 
официального партнера Ассоциации 
мини-футбола России. В этом году про-
ект отмечает свой 15-летний юбилей, 
а число его участников вплотную при-
близилось к 1,5 миллиона ежегодно. 

– Проект «Мини-футбол – в школу» 
стал доброй традицией. Проведение 
спортивного праздника для ребят из 
разных регионов России, в жизни ко-
торых особое место занял футбол, при-
носит им множество положительных 
эмоций, радость общения друг с дру-
гом, помогает обрести новых друзей, 
дарит яркие впечатления и наполня-
ет мощным зарядом положительных 
эмоций. Командные виды спорта вос-
питывают в ребятах стойкость и ко-
мандный дух – качества, которые обя-
зательно пригодятся им в дальнейшей 
жизни. Хочу поблагодарить всех участ-

ников соревнований за красивую игру. 
Поздравляю победителей и желаю ре-
бятам дойти до Всероссийского финала 
проекта и обязательно выиграть, – об-
ратилась к участникам соревнований 
директор территориального офиса «Ро-
стовский» ПАО Росбанк Юлия Черных. 

В состязаниях юношей не знали 
равных себе ученики школы № 70, 
завоевавшие три золота из четырех. 
Лишь в самой младшей категории три-
умф праздновала школа № 40. Учени-

цы 70-й школы оказались сильнейши-
ми среди старших девушек, еще три 
комплекта золотых наград достались 
ученицам школ № 87, № 88 и № 113. 
По окончании матчей всех победите-
лей и призеров ждали медали, кубки 
и памятные призы от партнеров про-
екта, а впереди у юных чемпионов еще 
более яркие эмоции и последующие 
этапы проекта.

ДМИТРИЙ СОМОВ

АМФР

БОКС

Экс-чемпион мира – о ближайшем поединке, 
проблемах в карьере, Кокляеве и Емельяненко

В 2015 году Федор Чудинов заста-
вил говорить о себе всю страну, 
когда 9  мая в  Германии побе-

дил местную легенду Феликса Штурма 
и стал чемпионом мира. Федор стал 
звездой, но победная часть его ка-
рьеры продлилась недолго. Уже через 
год он проиграл Штурму в  реванше 
из-за спорного решения судей. С тех 
пор Чудинов никогда не был преж-
ним. Да, он уступил всего один раз – 
Джорджу Гроувзу, но куда-то пропали 
его скорость и резкость. В интервью 
«СЭ» Федор рассказал, с  чем связан 
его спад, и  поделился ожиданиями 
от боя с Хассаном Н’Дам Н’Жикамом, 
который пройдет 13 декабря во Вла-
дикавказе. 

ПОСЛЕ ШТУРМА 
НЕ ЗНАЛ, ГДЕ И КАК 
МНЕ ТРЕНИРОВАТЬСЯ

– Чем вы занимались в  последние 
пару месяцев? А  то в  новостях вас не 
было совсем. 

– Готовился к бою. Сначала было не-
понятно с датой, с соперником не мог-
ли определиться. Но план не меняли, 
готовились под левшу, а когда Н’Жи-

кама объявили, то начал уже трениро-
ваться с учетом его техники. Вся под-
готовка прошла во Владикавказе. Я тут 
уже год живу. 

– Бой будет титульным или нет?
– Да, он будет за пояс чемпиона 

WBA Gold. В случае победы я смогу бок-
сировать за полноценный мировой ти-
тул уже в следующем бою. 

– Что знаете о сопернике?
–  Он быстрый. Я посмотрел не-

сколько боев, изучил его комбинации. 
Мы готовились именно к нему и отра-
батывали то, что нам максимально мо-
жет пригодиться в бою. 

– У  вас была серия хороших побед, 
Штурм, затем Буглиони в Великобрита-
нии, потом снова хороший бой со Штур-
мом. После этого ваша форма не была 
прежней. У вас есть объяснение почему?

– Были большие паузы из-за судов 
после реванша со Штурмом. Потом – 
смена тренера, смена зала. Были так-
же внутренние проблемы. Сейчас я их 
решил, стабильно тренируюсь во Вла-
дикавказе. За этот год у меня было три 
боя – три победы нокаутом против хо-
роших соперников. Не топовых, но до-
статочно сильных. Главное – что здесь 
у меня дела идут хорошо, тренировоч-
ный процесс идет как надо. И есть ре-
зультат, это самое главное. 

– Чемпионом в вашем весе и по вашей 
версии является Сауль Альварес. Хоти-
те боя с ним?

– Канело разве в полутяжи не ушел? 
Слышал, он не собирается пока драть-
ся в категории 76 кг. Моя приоритет-
ная задача – бой с Каллумом Смитом. 
Он – непобежденный, чемпион в на-
шем весе. Я даже считаю, что он опас-
нее Альвареса, потому что он намно-
го жестче. 

ХЕЙТЕРЫ ЕСТЬ ДАЖЕ 
У БОЛЬШИХ ЧЕМПИОНОВ

– Как бы вы действовали против Сми-
та? Как его можно победить?

– Не попробуешь – не поймешь! Я 
вообще иногда читаю комментарии 
о себе, пишут: «Да куда ему тот или 
этот, пусть дома сидит». Те, кто пишет 
про меня гадости, сидят дома, засран-
цы. Я могу проиграть, но я выйду на 
любой бой и буду боксировать. Если ме-
ня допустят до поединков такого уров-
ня, я не стану бояться. 

– Вас публика в Сети больше поддер-
живает или оскорбляет?

– Публика на улице – поддержива-
ет, а в социальных сетях – нет. Я особо 
не читаю, но знаю, что там пишут. Хей-
теры есть у всех, даже у больших чем-
пионов, чего говорить обо мне, обыч-
ном боксере.

– Как вам бой Емельяненко – Кокляев? 
– Я очень уважаю Федора Емельянен-

ко, Александр – тоже сильный боец, но 
его поведение оставляет желать лучше-
го. О Кокляеве я вообще ничего не слы-
шал до этого боя. Человек занимается си-
ловыми упражнениями или чем? Нужно 
понимать, что, если ты можешь поднять 
штангу весом в сотню килограммов, – 
это не значит, что ты можешь хорошо 
ударить. Бокс – это совершенно другое.

– Но все же – как вам поединок?
– Это лишнее подтверждение тому, 

что каждый должен заниматься своим 
делом. Или, может, Александр теперь 
посоревнуется в тяжелой атлетике с Ко-
кляевым? Но тут тоже победитель оче-
виден. Хотя тот факт, что бой посмотре-
ло столько народу, меня удивил.

МИХАИЛ ПОТАПОВ

Федор Чудинов vs  
 Хассан Н’Дам Н’Жикам
 Россия Страна Франция
 32 Возраст, лет 35
 177 см Рост  181 см
 183 см Размах рук  188 см
 23 Боев  41
 21 Побед  37

Россиянки непобедимы. 
Впереди – Голландия
Женская сборная России одержала восемь побед подряд 
на чемпионате мира и завтра сразится в полуфинале с голландками

Сборная России благодаря семи по-
бедам стала первой участницей 
ЧМ-2019, обеспечившей себе уча-

стие в полуфинале, и единственной, кто 
вышел в плей-офф до заключительно-
го дня группового этапа. Испания тоже 
никому не уступила, но сыграла вни-
чью со Швецией, поэтому матч с рос-
сиянками сохранял для них турнир-
ное значение. В теории испанки мог-
ли пролететь мимо 1/2 финала – это 
произошло бы в случае поражения от 
России и выигрыша Швеции у Черно-
гории (и все это с хорошей разницей). 
В то же время нашей команде было 
важно занять первое место в группе, 
чтобы избежать потенциальной встре-
чи с Норвегией в полуфинале. В парал-
лельной группе на вечер был заплани-
рован «матч смерти»: норвежки либо 
побеждали Германию и финиширова-
ли первыми, либо вообще не попада-
ли в топ-4.

ИДЕИ МАРТИНА СРАБОТАЛИ

За день до игры главный тренер 
сборной России Амброс Мартин сде-
лал акцент на двух вещах: во-первых, 
он всей душой будет сражаться за Рос-
сию даже в поединке против родной 
страны Испании, а во-вторых, планиру-
ет предоставить больше игрового вре-
мени резервистам, чтобы немного раз-
грузить ключевых игроков. В первом 
тайме наработки Мартина сработали – 
наши тактически переигрывали сопер-
ниц, быстро вышли вперед (5:2 к ше-
стой минуте) и вплоть до перерыва не 
подпускали испанок ближе чем на рас-
стояние 4–6 мячей. А после того как 
превосходство в счете стало комфорт-
ным, на площадке у России находился, 
по сути, полуторный состав. Но вос-
пользоваться этим Испания не смог-
ла, а командная игра нашей сборной 
не пострадала.

16:12 после 30 минут при полном 
игровом превосходстве наших. Вместе 
с небольшими группами, которые при-
были из России, от всей души ликова-
ли сотни японских школьников, кото-
рых днем массово свозят на гандбол на 
автобусах. В этот раз почему-то так по-
лучилось, что большинство из них бо-

лели за нас – я насчитал у них как ми-
нимум 10 российских флагов, реальных 
или нарисованных, плюс баннер на рус-
ском: «Я поддерживаю тебя!»

После перерыва перелома не про-
изошло. Более того, доминирование 
россиянок стало тотальным, особенно 
тогда, когда в игре находились лиде-
ры. В отдельные моменты разница до-
стигала «плюс 10». Удивительно, но из 
трех матчей основного группового ра-
унда самым легким получился поеди-
нок именно с Испанией, хотя изначаль-
но казалось, что все будет наоборот.

ИЗБЕЖАТЬ 
ГОЛОВОКРУЖЕНИЯ 
ОТ УСПЕХОВ

Наши играли уверенно и  очень 
красиво! Очередной мегаматч прове-
ла Ярослава Фролова (9 мячей) – она 
в огне на протяжении всего турнира. 
Блистательные отрезки были у Анны 
Вяхиревой – к большой радости испа-
нок, Мартин предоставил нашей глав-
ной звезде несколько очень долгих па-
уз. Около 20 сейвов (в том числе от-
раженный семиметровый от бывшей 
гандболистки клуба «Ростов-Дон» Алек-

сандрины Кабрал Барбосы) совершила 
Анна Седойкина – ее признали лучшим 
игроком матча, несмотря на бомбар-
дирские подвиги подруг. В целом сто-
ит отметить хорошие командные дей-
ствия и тактику. Показательно, что за-
брошенными мячами отметились 14 из 
16 российских спортсменов в заявке, 
в том числе два голкипера. В какой-то 
момент показалось, что Россия чуть 
сбавила обороты и не хочет добивать 
обескураженных испанок. Но в итоге – 
разгром, 36:26!

Теперь самое главное, чтобы у де-
вушек не наступило головокружение 
от успехов. В плей-офф никто не будет 
смотреть на предыдущие результаты.

Соперником России по полуфиналу 
стала сборная Голландии, ставшая вто-
рой в группе 1. Другую полуфинальную 
пару составили испанки и норвежки. 
Плей-офф начнется 13 декабря, а фи-
нал и матч за третье место намечены 
на 15 декабря.

ДМИТРИЙ СИМОНОВ 
Кумамото

Чемпионат мира. Женщины. Второй групповой 
турнир. Группа 2. Испания – Россия – 26:36 
(12:16). Р: Фролова (9), Вяхирева (5), Михай-
личенко (3), Малашенко (3). 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

У ЗАГИТОВОЙ 
ДИАГНОСТИРОВАНА  
ТРАВМА БЕДРА

МОСКВА. Олимпийская чемпионка 2018 года 
по фигурному катанию Алина Загитова не смог-
ла принять участие в показательных выступле-
ниях в финале «Гран-при» в Турине. У нее трав-
ма бедра. Загитова заняла итоговое шестое место 
в финале «Гран-при». Загитова упала и повреди-
ла ногу при выполнении двойного акселя во вре-
мя произвольной программы. (РИА «Новости»)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ВФЛА УТВЕРДИЛА ОТСТАВКУ 
БОРЗАКОВСКОГО

МОСКВА. Президиум Всероссийской феде-
рации легкой атлетики утвердил отставку с  по-
ста вице-президента ВФЛА и члена президиума 
ВФЛА Юрия Борзаковского. Борзаковский зани-
мал эту должность с декабря 2016 года. Пост глав-
ного тренера сборной России 38-летний Борзаков-
ский сохранит. Новое руководство ВФЛА будет из-
брано на внеочередной конференции 28 февраля 
в Москве.(rusathletics.info)

МОСКВА. Министр спорта РФ Павел Колобков 
предложил трехкратной чемпионке мира в прыж-
ках в высоту Марии Ласицкене принять участие 
в  формировании руководящих органов ВФЛА. 
«Понимаю, что ее это очень сильно волнует, она 
переживает и  за легкую атлетику, и  за россий-
ский спорт, я считаю, очень важно, чтобы такие 

спортсмены высказывали свою позицию, – отме-
тил министр. – Я предлагаю ей принять участие 
в формировании органов федерации легкой ат-
летики и в общественной жизни. Мы  поддержим 
Марию и все сделаем для того, чтобы она участво-
вала в соревнованиях». (ТАСС)

БИАТЛОН

ВОПРОС О ВОССТАНОВЛЕНИИ 
СБР СНОВА ОТЛОЖЕН

МОСКВА. Заседание рабочей группы по вос-
становлению полноправного членства Союза би-
атлонистов России в международной федерации 
перенесено на 2020 год. Рабочая группа планиро-
вала собраться во время этапа Кубка мира в Хох-
фильцене, который пройдет с 13 по 15 декабря, 
но на волне новостей о санкциях против россий-
ского спорта планы изменились. (ТАСС)

ТЕННИС

ПОТАПОВА, ДЬЯЧЕНКО 
И ГРАЧЕВА ПОКИНУЛИ 
ТУРНИР В ДУБАЕ

ДУБАЙ (ОАЭ). Российская теннисистка Ана-
стасия Потапова во втором круге турнира ITF в Ду-
бае проиграла 17-летней украинке Дарье Снигур 
со счетом 2:6, 3:6. В четвертьфинале турнира Сни-
гур сыграет с полькой Магдаленой Фрех. На том 
же турнире россиянка Виталия Дьяченко усту-
пила бельгийке Гретье Миннен со счетом 3:6, 1:6, 
а Варвара Грачева проиграла австрийке Барбаре 
Хаас – 6:7 (8:10), 2:6. (itftennis.com)

БАСКЕТБОЛ

НБА. Регулярный сезон. Шарлотт – Вашингтон – 
114:107. Филадельфия – Денвер – 97:92. Май-
ами  – Атланта  – 135:121. Портленд  – Нью-
Йорк – 115:87.

КОНЬКИ

КУЛИЖНИКОВ ВЫСТУПИТ 
НА ЭТАПЕ КУБКА МИРА 
В НАГАНО

МОСКВА. Рекордсмен мира Павел Кулижни-
ков выступит на этапе Кубка мира в японском На-
гано, который пройдет 13–15 декабря. Предыду-
щие этапы Кубка мира Кулижников пропустил 
из-за повреждения связок голеностопа. В Нага-
но Павел побежит дистанции 500 и 1000 метров. 
(РИА «Новости»)

БОКС

WBC ОТМЕНИЛ 
ОТСТРАНЕНИЕ УАЙТА

ЛОНДОН (Великобритания). Всемирный бок-
серский совет (WBC) отменил временное отстране-
ние американского тяжеловеса Диллиана Уайта. 
Боксер провалил допинг-тест перед поединком 
с  Оскаром Ривасом. Ему грозила четырехлетняя 
дисквалификация, однако он был оправдан. Уайт 
ранее опубликовал письмо Британского антидо-
пингового комитета (UKAD), проводившего тести-
рование, который заявил о невиновности спортсме-
на и извинился перед ним. (Sky Sports)

ИНФОРМАЦИЯ

Вчера. Кумамото. Испания – Россия – 26:36. В атаке Анна Вяхирева IHF

Федор Чудинов: 
«Люди про меня 
пишут гадости, 
но я никого 
не боюсь»

Дарья Исаева «СЭ»
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Что, если ВФЛА возглавит иностранец?
Кажется, мы уже перепробовали все варианты спасения нашей легкой атлетики. Особое мнение обозревателя «СЭ»

Сегодня в  Москве пройдет еже-
годная конференция ВФЛА. Как 
сообщает официальный сайт фе-

дерации, делегаты заслушают отчеты 
о деятельности президиума и  рабо-
чих органов, а также утвердят годо-
вой и финансовый отчеты. 

Первая часть – прекрасна. Нена-
вижу протокольные мероприятия, но 
этот отчет о деятельности президиу-
ма ВФЛА послушал бы с удовольстви-
ем. Да что там. Я готов потолкаться 
в  утренний час пик в  метро на без-
жалостной фиолетовой ветке, чтобы 
увидеть все вживую. Показывали бы 
по телевизору – вытер бы с него пыль 
и настроил бы нужный канал. Пере-
давали по радио – зашел бы к Гали-
не Михайловне, пожилой соседке, за 
приемником. Поверьте, во всем ми-
ре в четверг не будет ничего более ув-
лекательного, чем эта конференция.

Парочка аргументов: 
• экс-президент ВФЛА Дмитрий 

Шляхтин сейчас судится – он по-
дал апелляцию на свое отстране-
ние по «делу Лысенко»;

• из-за этого же дела вышел из пре-
зидиума Артур Карамян;

• а вот Михаил Бутов недавно поки-
нул президиум добровольно;

• вскоре то же сделал Юрий Борза-
ковский;

• летом по результатам перепровер-
ки старых допинг-проб обвинения 
получил Андрей Сильнов, на тот 
момент – первый вице-президент 
федерации;

• Марина Купцова, член президиума, 
открыто конфликтует с нынешним 
руководством ВФЛА.
А самое главное и грустное: ВФЛА 

сейчас в глубочайшем бане. Такое дно 
и  Максиму Горькому не снилось. На 
данный момент ни один спортсмен, 
включая Ласицкене, Шубенкова и Си-
дорову, не может получить даже ней-
тральный статус. 

При этом всем на полном серьезе 
будет обсуждаться деятельность пре-
зидиума за уходящий год. И, поверь-
те, позитивных доводов прозвучит 
немало. А что вы знаете про бессмыс-
ленность и беспощадность?

НОВЫЕ ВЫБОРЫ – 
28 ФЕВРАЛЯ

Без иронии следить за развити-
ем событий невозможно. Иногда ка-
жется, что только для таких ситуаций 
нас ею и наделили. Если серьезно, то 
всем очевидно, что нашей легкой ат-
летике нужна крепкая структурная 
встряска. Необходимо открытое об-
суждение: честное признание име-
ющихся проблем, принятие понят-
ной и поэтапной стратегии развития, 
прозрачность. 

На деле происходит противопо-
ложное. Затишье, замалчивание, ин-
формационный вакуум. В  надежде, 
что отсидимся – и не заметят. Авось 
и вдруг – наш лучший друг. 

Беда еще в том, что прямо сейчас 
до легкоатлетических руин никому 
нет дела. В  полный рост поднялась 
более глобальная проблема: быть ли 
вообще российскому спорту или не 
быть? Какие тут бегуны и прыгуны?

И пока все махнули рукой на хро-
мающую и  израненную федерацию, 

там может произойти все что угодно. 
Борьбу за власть никто не отменял. 
Уже объявлено, что внеочередная от-
четно-выборная конференция прой-
дет 28 февраля. И вот на ней возмож-
ны самые разные варианты. 

ТЕРЯТЬ УЖЕ НЕЧЕГО

Время от времени до меня долета-
ют разговоры, что в  России – полно 
эффективных менеджеров. Уберите 
всех нынешних, дайте шанс новым – 
и федерация задышит. Если так, здо-
рово. Что ж мы медлим? 

Но со времен начала кризиса ка-
кая бы власть ни приходила, хорошо 
не становилось. По-моему, с переме-
нами ради перемен все понятно. Это 
не работает.

Как минимум нужен человек, у ко-
торого есть программа, понятный 
план дальнейших действий. Вместо 
это я в лучшем случае слышу аргумен-
ты, что есть люди, которые «по-насто-
ящему любят легкую атлетику и  на 

одном светлом чувстве готовы горы 
свернуть». Это все здорово, но любить 
и уметь – разное. Я, например, петь 
люблю. Вот только получается хуже, 
чем у  Шляхтина руководить ВФЛА. 
Поэтому шоу «Голос» вот уже восемь 
сезонов существует без меня. 

Любым делом должны занимать-
ся профессионалы. Тогда всем будет 
проще. Вопрос в том, есть ли вооб-
ще в России эффективный и незави-
симый менеджер, который вытащил 
бы легкую атлетику из глубочайшего 
кризиса? Согласен, странно звучит, 
что в  стране с  населением под 150 
миллионов и огромными спортивны-
ми традициями этот вопрос в прин-
ципе поднимается. Но назовите фа-
милии?

Из этого вырисовывается новый 
вопрос: а  что, если федерацию воз-
главит иностранец? Несколько важ-
ных бонусов цепляются сразу – он 
точно будет независимым и по части 
восстановления в World Athletics это 
однозначный плюс. Да, таких преце-
дентов не было, но и  о  зарубежных 

главных тренерах когда-то никто по-
мыслить не мог.

Проблема та же, что и внутри, – ну-
жен не просто любой желающий, а до-
стойный кандидат. Но зачем классно-
му менеджеру с нормальной работой 
соваться в  нынешнюю ВФЛА? Необ-
ходимы либо большие деньги (кото-
рых в легкой атлетике нет), либо кто-
то, кому требуется вызов. Вытащить 
организацию из такой задницы – яр-
кая строчка в биографии. 

Другое дело, что даже топ-управ-
ленец – не гарантия успеха. Подво-
дные камни никто не отменял. И вто-
рое: потенциальному спасителю из-за 
бугра потребуется то, чего нет у  на-
ших легкоатлетов. Время. Вникнуть 
во все хитросплетения российской 
системы будет не так просто. А на мо-
мент следующих выборов до Олим-
пийских игр в Токио останется менее 
полугода. Риск.

С другой стороны, а  что нам уже 
терять?

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

Россиянина не пускали в Рио, 
а теперь он поедет в Токио 
с китайцами

Удивительная история двукратного чемпиона мира 
каноиста Андрея Крайтора

У российского гребца Андрея Крайтора 
удивительная история. Он выступал 
за Азербайджан, Украину, а затем – за 

Россию. В 2016-м Андрей отстоял свое пра-
во на путевку в Рио через CAS, но собствен-
ная федерация пыталась оставить его дома. 
На Играх-2016 Крайтор в итоге все-таки вы-
ступил, но осадок остался. Теперь, в отличие 
от россиян, Крайтор точно поедет в Токио, 
пусть и в качестве тренера. А в обозримом бу-
дущем может засветиться на Играх как спор-
тсмен – не в каноэ.

ВАДА НЕ СЧИТАЕТ ВИНОВНЫМИ 
СПОРТСМЕНОВ

– Андрей, в свое время у вас не получилось 
поучаствовать в Олимпиаде в Рио, в Токио исто-
рия может повториться с другими россиянами. 
Следили за последними событиями?

– Не следить невозможно. Если ты при-
ближен к спорту, это постоянно всплывает – 
в ленте соцсетей, еще где-то. По тем источни-
кам, что я читал, предполагал такое решение.

– Оно по делу? 
– Судить тяжело, потому что сейчас ситуа-

ция отличается от той, что была три года на-
зад. Если до этого была какая-то конкретика, 
данные, которые либо подтверждались, либо 
нет – как список Макларена. Сейчас это чер-
ная карта. ВАДА считает, что эту базу изменя-
ли спецслужбы или кто-то еще. Мне сложно 
даже представить, возможно это технически 
или нет. Возможно, изменения были, а ВАДА 
их удобно для себя интерпретирует.

– Спортсмены стали заложниками чинов-
ников?

– И это очень неправильно. С последнего 
скандала уже прошло много времени, многие 
спортсмены карьеру на высшем уровне нача-
ли уже после Рио, а все равно их наказывают. 
Крайне несправедливо.

– У  вас перед Рио судьба сложилась неве-
роятным образом. Добились оправдания в CAS, 
а  федерация, по сути, заблокировала участие 
в  Олимпиаде. Вы потом какое-то объяснение 
получили?

– Этот момент с президентом федерации. 
Каждый остался при своем мнении. Я считаю, 
что поступил по своей правде. Услышали друг 
друга, но какого-то итога у нас не получилось. 
Время прошло, появились другие дела. Я уже 
не спортсмен, вернее, занимаюсь другим ви-
дом спорта – SUP-серфингом. А сейчас на сбо-
рах в Португалии с командой Китая по гре-
бле на каноэ.

– Чем, на ваш взгляд, закончится нынешняя 
история с санкциями ВАДА?

– Мое мнение – в Токио россияне поедут, 
но, к сожалению, под нейтральным флагом. 
У кого чистая допинг-история, нет пропусков 

тестов, других грехов, чьи федерации не бы-
ли ни в чем замешаны – у них проблем не бу-
дет. В отличие от Рио, сейчас по крайней ме-
ре есть время. Я внимательно изучил пер-
воисточники, мнения самих представителей 
ВАДА, и у меня сложилось впечатление, что 
они знают, кто виновен, но не считают вино-
вными спортсменов. 

– Почему никто из спортсменов за все эти 
годы не сказал чиновникам  – мол, хватит нас 
подставлять?

– Есть люди, которые недовольны и спра-
шивают. Я знаю много таких историй в раз-
ных видах спорта и не только в гребле. К со-
жалению, они просто не становятся достояни-
ем широкой общественности. 

– Нет желания сделать их таким достоянием?
– У нас же не всегда понятно, что можно, 

а что нельзя делать. Но могу сказать, что атле-
ты, болеющие за свой спорт, ставили вопросы 
руководителям федераций, выражали непони-
мание логикой действий, и сообщества внутри 
видов спорта об этом знают.

ВЕРНУСЬ НА ОЛИМПИАДУ 
ЧЕРЕЗ ДРУГОЙ ВИД СПОРТА

– Вы обмолвились про занятия серфингом. 
SUP-серфинг ведь неолимпийский вид?

– Да, уже два года я выступаю на топ-уровне 
в этом виде спорта. Это не сравнится с тем, что 
я делал в гребле с двумя тренировками в день, 
но все же на недавнем чемпионате мира стал 
четвертым, чуть-чуть не хватило до пьедеста-
ла. Для нашей страны это очень круто. Пла-
нирую и дальше на профессиональном уров-
не гонять.

– Есть желание остаться до 2024 года, чтобы 
вернуться на Олимпиаду через этот вид спорта?

– Была бы крутая история, действитель-
но. Но для 2024 года уже поздно, виды спорта 
определились в 2017-м. Но его хотят включать 
в олимпийскую программу, а в Лос-Анджелесе 
собираются проводить как выставочный вид.

– О нет, снова CAS.
– Я вам больше скажу – я туда ездил. Ка-

кая-то постирония, селфи там наделал. Я же 
член комиссии по SUP-серфингу в Междуна-
родной федерации гребли и был в этот раз сви-
детелем от них.

– Реально зарабатывать серфингом?
– Пока это чисто коммерческое движе-

ние, на Западе за счет него можно выжи-
вать, особенно если есть отношения с брен-
дами. За четвертое место на чемпионате ми-
ра была премия. Или после призового места 
на чемпионате России попадаешь на став-
ку 10–12 тысяч рублей в  месяц. Но без до-
полнительной работы тут сложно. Я еще год 
погреб на каноэ, на это жил, но потом из-за 
операции на колене возвращаться в  каноэ 

было уже бесполезно. Поэтому принял пред-
ложение улететь в Китай. Готовим тут жен-
скую сборную.

У КИТАЙЦЕВ НА СБОРАХ  
ВКЛЮЧАЮТ РЕЧИ СИ ЦЗИНЬПИНА

– Не так много русских работает в китайском 
спорте. Проблем с коммуникацией нет?

– В гребле тренеры в Китае были, но вооб-
ще за границей мало российских тренеров, 
это я говорю не только про греблю, а про весь 
спорт. Насчет общения – надо знать англий-
ский. У каждого свой переводчик, причем он 
прямо интерпретатор. Гнев передает, радость. 
В Китае вообще работает система, очень мно-
го иностранных специалистов.

– То есть все даже лучше работает, чем в Рос-
сии в лучшие времена?

– Да, это правда. В это тяжело было пове-
рить, тем более что после Олимпиады в Лон-
доне были чуть ли не лучшие годы в истории 
российской гребли. Все нормально зарабаты-
вали, ездили на сборы по 130 человек. Думал, 
круче не бывает. Но у китайцев совсем другой 
разговор. Куча машин, тренажеров, вплоть до 
грифов штанг – все свое. Не бывает такого – 
приехал, а чего-то не хватает. Хаоса много, 
но глобально система работает. Есть чему по-
учиться. Очень похоже, думаю, на советскую 
систему. Сам подход такой, коммунистиче-
ский. Тут раз – и могут на сборах включить на 
проекторы речи Си Цзиньпина.

– Ничего себе.
– Да, идет постоянное политическое об-

учение. Подчеркивается настрой на то, что 
Олимпиада в Токио, а для китайцев это кров-
ная история из-за войны. Ментальная подго-
товка тут на уровне.

– И Гонконг обсуждают?
– Да, но не особо. Они чувствительные на-

счет этих тем. Смотрят на все с имперской 
позиции. Рано или поздно все равно все на-
ше будет.

– Китайская медицина используется широко? 
– Используется, но единично и индивиду-

ально. Не сказал бы, что тут все ходят в игол-
ках обколотые. Наоборот, все восстановление, 
физиопроцедуры основаны на новейших за-
падных разработках, электрофорезы, костюмы 
для диагностики. И рулят этим иностранцы, 
причем даже если серб – он все равно в США 
или Канаде учился. За хорошие деньги люди 
приезжают.

– Получается, вы – один из немногих россиян, 
кто на Олимпиаду попадет без проблем.

– В качестве ассистента главного трене-
ра – да, должен попасть. Вот так складывает-
ся жизнь.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ДОПИНГ

«Ехать 
на Олимпиаду 
под нейтральным 
флагом – 
это унижение»
Лыжник Никита Крюков, отказавшийся 
от выступления в Пхенчхане по принципиальным 
соображениям, – о санкциях ВАДА

Олимпийский чемпион Ванкувера Никита 
Крюков в свое время также пострадал от 
борцов с допингом: его перед Играми в Ко-

рее дисквалифицировали пожизненно, но Спор-
тивный арбитражный суд – оправдал. Но в Пхен-
чхан Крюков все равно не поехал – заявил, что 
не хочет соревноваться под олимпийским фла-
гом. «СЭ» узнал у лыжника, завершившего ка-
рьеру в этом году, что он думает о новых претен-
зиях к России.

– Россиян снова, как и  ваше поколение перед 
Пхенчханом, не пускают на Олимпиаду…

– Я ждал решения исполкома, но как это вос-
принимать? Если бы это было впервые – другое 
дело, а все же началось с 2015 года. За четыре го-
да ничего не изменилось, так что ничего удиви-
тельного.

– Вы допускаете, что в базу данных могли вно-
ситься изменения?

– Я свечку не держал. Я выполнял свою функ-
цию как спортсмен и с ней хорошо справился. 
А что там совершали на других ступеньках – не 
могу знать.

– Вы один из немногих перед прошлой Олимпиа-
дой сказали, что не поедете на Игры в нейтральном 
статусе. Сейчас что посоветуете делать спортсменам?

– Остаюсь при своей точке зрения: ехать на 
Олимпиаду под нейтральным флагом – это уни-
жение. Сейчас это все уже, так сказать, расплы-
вается. Непонятно, почему за четыре года мы 
не смогли сделать никакие правильные выводы 
или наладить систему. Это первое, что удивляет. 

А второе – вроде как начали копать снова пробы 
2012 – 2015 годов, подмена же касается этого пе-
риода? 2019-й на дворе, уже заканчивается. А не 
хотят пускать людей из-за проб пяти-шестилет-
ней давности. За это уже понесли наказание, по-
ехали в Корею без флага, и сейчас продолжается 
то же самое. Не вяжется в голове тот порядок, ко-
торый наводит ВАДА.

– Россия может чем-то ответить?
– Мы как спортсмены и болельщики можем 

придумывать что угодно и отвечать по-своему, 
только решаем не мы. Решает МОК, который слу-
шает ВАДА. А наша страна то ли неубедительные 
доказательства предлагает, то ли что-то еще про-
исходит, нам неизвестное.

– У вас нет обиды на российских чиновников?
– Конечно, есть! Мы, спортсмены, как солда-

ты – бежим, бьемся на соревнованиях, если успеш-
но – даем медали. С нас спрашивают по резуль-
татам. Вот так же хочется и с чиновников и руко-
водителей спросить за их результат. Чтобы нам 
банально дали выступать за страну, в которой жи-
вем. А этого не происходит.

– С какого конкретно чиновника вы хотели бы 
спросить?

– Не-не, давайте без фамилий. В общем и це-
лом картина должна быть такая, что каждый от-
вечает за свой участок работы, потому что мы все 
– звенья одной цепи. Если все будут выполнять 
свою работу, будет порядок.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

17 февраля 2010 года. Ванкувер. Никита Крюков с золотой олимпийской медалью AFP

Путь на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро для Андрея Крайтора был очень непрост AFP
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